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Las agencias de viajes organizan su segundo salón del viaje para
remontar la crisis
original

José Manuel Lastra participa en el magazine que se ha realizado en el stand de Sevilla en Fitur. / M. G.

Las agencias de viajes, uno de los sectores más castigados por la crisis del Covid,
presentaron este jueves en Fitur su segundo Salón del Viaje, una cita que pretende ser un
impulso para estas empresas después de la pandemia.
La primera edición se celebró en 2019, coincidiendo con el inicio de la conmemoracion de la
primera vuelta al mundo bajo el lema de La herencia de Magallanes y Elcano. Y el próximo 8
de septiembre se retoma la cita, justo el día en el que regresó la citada expedición que hace
500 años protagonizó dicha gesta, en esta ocasión, con el lema Y le dimos la vuelta, que
esconde también el deseo de los agentes de volver a la normalidad cuanto antes.
Según explicó el presidente de la Asociación de Agencias de Viajes de Sevilla, José Manuel
Lastra, confió en que esta “situación perniciosa” provocada por la pandemia empiece a
cambiar después de febrero y que la normalidad se retome a partir de la primavera si el virus
no da otro giro inesperado.
El evento durará tres días y contará con una jornada exclusiva para profesionales y otra para
el público. El lugar todavía está por determinar, pero la intención es que se celebre en el
centro de Sevilla. En la primera edición tuvo lugar en el Antiquarium y hubo una zona
expositiva en las setas  de Sevilla.
La intención es que el salón se consolide como una cita anual. Lastra insistió en el gran valor
que el sector de las agencias de viajes aporta a la industria turística en general y las
oportunidades que se abren ante un escenario en el que se constata que “el viajero busca
más que nunca asesoramiento, seguridad y calidad”, apuntó.
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El alcalde mantiene encuentros profesionales en Fitur para
impulsar nuevos proyectos
Ayto. Benalmádena  •  original

El alcalde mantiene encuentros profesionales en Fitur para impulsar nuevos proyectos.

Durante la segunda jornada de la Feria de Turismo FITUR 2022, el alcalde y concejal de
Turismo del Ayuntamiento de Benalmádena, Víctor Navas, ha mantenido una serie de
encuentros profesionales para impulsar desde la administración local una serie de proyectos
de interés turístico para el municipio.
BEST Hotels
Por una parte, el alcalde se ha reunido con el consejero-delegado de Best Hotels, Ramón
Vernet; y el presidente de Best Hotels, David Batalla, grupo turístico que cuenta con tres
hoteles en Benalmádena: Tritón, Siroco y Best.
En el encuentro se ha abordado el proyecto de ampliación del hotel Siroco, que los
responsables esperan abordar al finalizar la temporada turística de 2022.
El alcalde ha manifestado el compromiso del gobierno municipal de agilizar los trámites para
facilitar el desarrollo de un proyecto importante para la renovación de la planta hotelera, con
un coste estimado entorno a los 18 millones de euros.
Por otra parte, desde el grupo Best Hotels han mostrado su apoyo al proyecto de
remodelación de la avenida Antonio Machado, que consideran esencial para el progreso y
mejora de la fachada litoral, aunque han reivindicado que se inicien las obras al término de la
temporada turística, coincidiendo así con los trabajos de ampliación del hotel Tritón.
Citysightseeing
Navas también mantuvo un encuentro con el director de Operaciones de City Sightseeing en la
Costa del Sol, Luis Miguel Labrado. Se trata de una de las empresas de autobuses turísticos
más importantes del mundo, con presencia en los principales destinos turísticos alrededor del
mundo.
“En la reunión hemos abordado diversos proyectos para la mejora del servicio que actualmente
ofrecen en Benalmádena, que esperamos anunciar en breve”, ha adelantado el alcalde.
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Durante el encuentro, Navas le ha adelantado los últimos detalles sobre el ambicioso proyecto
de remodelación y ampliación de la avenida Antonio Machado. Luis Miguel Labrado ha
manifestado el respaldo del grupo a esta iniciativa, que ha valorado “como el futuro para
Benalmádena Costa por la calidad y bienestar que aporta a vecinos y visitantes”.
Halcón Viajes
Además, el alcalde se reunió con el director comercial de Halcón Viajes en Málaga y Melilla,
Luis Gonzalez, para la firma de un acuerdo de promoción turística.
“El objetivo del acuerdo es promocionar el destino Benalmádena en las oficinas de Viajes
Halcón y Viajes Ecuador”, ha explicado Navas.
“Las acciones a realizar consisten en la presencia de Benalmádena en los escaparates de
más de 500 oficinas de Halcón Viajes y Viajes Ecuador, además de una formación específica
sobre el destino para todo el personal de ventas”, ha detallado Luis González.
“Estamos trabajando en la realización de un futuro fam trip con profesionales del sector”, ha
anunciado el director comercial.
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R. S.

La reforma laboral del Gobierno
central, pendiente aún de apro-
bación definitiva, en su versión
actual pactada con los sindicatos
y la patronal, pone en jaque la
continuidad de 1.000 investiga-
dores de la Universidad de Sevi-
lla (US), que están contratados
por obras y servicios, una fórmu-
la contractual que desaparece en
la propuesta de la reforma.

La voz de alarma la ha dado re-
cientemente la Conferencia de
Rectores de las Universidades Es-
pañolas (CRUE), cuyo presiden-
te y rector de la Universidad de
Córdoba (UCO), José Carlos Gó-
mez Villamandos, cifra en
25.000 los investigadores contra-
tados por obras y servicios a los
que la reforma, a nivel estatal,
deja a partir de abril en un limbo
legal. Es el plazo transitorio que
recoge el texto para abandonar
este tipo de contrato.

El vicerrector de Investigación
de la US, Julián Martínez, en de-
claraciones a Europa Press,
apunta que “va a haber una solu-
ción porque de no haberla, no ha-
bría investigación”. También re-
conoce su sorpresa por el hecho
de que “nadie haya pensado en la
investigación” a la hora de redac-
tar la reforma.

La Hispalense realiza anual-
mente 500 convocatorias para la
contratación de personal con
fondos obtenidos en concurren-
cia competitiva tanto de ámbito
internacional como nacional y
autonómico. Fondos con los que
contrata a personal investigador
por un plazo que oscila entre un
año y cuatro, de máximo.

Si el contrato de obra y servicio

desaparece a partir de abril, “no
se sabe qué va a pasar con los
nuevos contratos y los concursos
en evolución”, afirma el vicerrec-
tor de Investigación, que incide
en que sólo en los meses de no-
viembre, diciembre y enero se
han puesto en marcha 280 con-
vocatorias de selección.

Martínez aclara que tanto la
CRUE como la Universidad de Se-
villa están elaborando ahora infor-
mes jurídicos con los que intentan
despejar las incógnitas y, sobre to-
do, las incertidumbres que están
afectando desde hace varios días
al colectivo. Este tipo de contratos
incide en todas las áreas de inves-

tigación y, especialmente, al per-
sonal investigador joven. “Un ta-
lento que ahora ahora ve peligrar
su continuidad”, alerta Martínez.

El vicerrector de Investigación
de la US, una de las universidades
españolas con mayor plantilla de
investigadores, deja claro que el
contrato de obra y servicio “no es

la fórmula” que quiere el sistema
universitario español. “La solu-
ción para hacer carrera investiga-
dora no pueden ser los proyectos,
que deben ser transitorios. Ha de
basarse en modalidades contrac-
tuales de la ley de la ciencia y opor-
tunidades posteriores de estabili-
zación”, abunda Martínez, que in-
siste en la necesidad de que la uni-
versidad cuente con financiación
y recursos suficientes para mante-
ner la “joya” de la investigación, ya
que, de lo contrario, “corremos el
riesgo de perder talento”.

En esta línea, la Hispalense en-
tiende que una solución a la de-
saparición del contrato de obras
y servicios puede estar en la Ley
de la Ciencia que ahora se nego-
cia con el Gobierno central. En el
último borrador, se ha incluido la
figura del contrato para activida-
des científico-técnicas y para ges-
tión de servicios científico-técni-
cos, que es una “novedad” que
“agradecen” las universidades.

“Debe quedar muy claro en la
ley que los contratos indefinidos
se asocian a líneas de investiga-

ción genéricas y no a proyectos
de investigación concretos, y que
las indemnizaciones puedan pa-
garse con cargo a estos proyec-
tos”, abunda Martínez.

No obstante, el vicerrector de
la US recuerda que la investiga-
ción sigue estando sujeta a la Ley
de Subvenciones y que la carga
burocrática “dificulta” su desa-
rrollo, al tener que asumir cada
vez más la gestión de transferen-
cias tanto de la Junta como del
Ministerio competente.

Es la segunda propuesta esta-
tal que entra en conflicto con los
intereses de la Universidad de
Sevilla, después de que tras la
vuelta de las vacaciones la nueva
ley de la enseñanza superior ge-
nerase una intensa polémica. Va-
rios rectores, incluido el de la US,
Miguel Ángel Castro, advirtieron
que su borrador suponía una se-
ria amenaza para la independen-
cia de las instituciones académi-
cas, al reducir los claustros, entre
otras medidas propuestas.

La reforma laboral deja en el limbo
legal a mil investigadores de la US

D. S.

Una investigación en la Universidad de Sevilla.

●A partir de abril

los contratos por

obras y servicios

acabarán en

este colectivo

La Hispalense negocia
con el Gobierno una
Ley de la Ciencia para
estas contrataciones
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A
fecha de hoy, el Gobierno español
no ha logrado todavía reunir sufi-
cientes apoyos para convalidar el
Real Decreto-Ley 32/2021 de

“medidas urgentes para la reforma labo-
ral, la garantía de la estabilidad en el em-
pleo y la transformación del mercado la-
boral”. Sin embargo, es probable que fi-
nalmente los logre porque, después de to-
do, ha sido avalado por la organización
empresarial CEOE, y los sindicatos UGT y
CCOO. Además, facilitará que lleguen los
ansiados fondos europeos, objetivo cen-
tral de los empresarios: muchos de ellos
están pendientes del reparto de esos miles
de millones de euros.

El balance del decreto es bastante equi-
librado. Por un lado, se restablece el pre-
dominio del convenio de sector sobre el de
empresa en lo que refiere a los salarios, se
recobra la vigencia de los convenios ven-
cidos y se dificultan los contratos tempo-
rales y los precarios. En cambio, no se en-
carece el despido, no se recuperan los sa-
larios de tramitación, siguen los ERTE y la
predominancia del convenio de sector no
se extiende a las condiciones de trabajo.
Desde luego, los sindicatos salen reforza-
dos, pero los empresarios lo han aceptado
porque se temían, vistos los anuncios pre-
vios gubernamentales, una reforma mu-
cho más lesiva para sus intereses.

Un aspecto de la reforma que no ha sido
suficientemente debatido, a pesar de su
profundo calado, es el de la repercusión de
esta reforma sobre los investigadores es-
pañoles en general y los universitarios en
particular. En efecto, en el decreto apare-
ce la palabra “derogación” en cinco oca-
siones, reiteración buscada para disimu-
lar que no se ha derogado la reforma del
PP, en contra de lo prometido. Pues bien,

en una de esas ocasiones lo que se derogan
son los contratos de investigadores sub-
vencionados por los correspondientes fon-
dos públicos de investigación o con el di-
nero aportado por la empresa colaborado-
ra. Aunque estaba claro que el decreto de-
rogaba todas las formas de contratación
por obra y servicio, y que restringía ex-
traordinariamente los contratos tempora-
les, podría pensarse que sus redactores no
habían tenido en cuenta que la mayoría de
los investigadores españoles que no son
funcionarios están acogidos a ese tipo de
contratos. En ese caso, esa omisión se po-
dría corregir durante el trámite parlamen-
tario. Quizás, el nuevo ministro de Univer-
sidades, Subirats, no había tenido tiempo
de analizar las consecuencias del decreto;
igual que había pedido tiempo para anali-
zar el proyecto de ley de universidades de
Castells, petición muy razonable, podría
ser que también le llevase algún tiempo
analizar el decreto. Por su parte, la minis-
tra de Ciencia, Morant, antigua alcaldesa
de Gandía, no ha emitido opinión alguna
al respecto.

En suma, podría haber ocurrido que los
tenaces sindicalistas y los creativos empre-

sarios que, bajo la dirección de la ministra
Díaz, habían acordado el decreto de ma-
rras no se hubiesen dado cuenta de sus
consecuencias para la vida universitaria.
Pues no, nada de falta de previsión o de di-
ligencia: el decreto deroga expresamente
los contratos temporales, o por obra y ser-
vicio, regulados en la ley de la Ciencia y en
la de Universidades. Para mayor claridad,
prevé un plazo de entre tres y seis meses
para trasformar ese tipo de contratos en
algunos de los posibles en el nuevo decre-
to. De hecho, entre los asesores de los sin-
dicatos figuraban al menos cinco profeso-
res universitarios, tres de ellos de la Uni-
versidad Autónoma de Madrid, que sabían
perfectamente que muchos de los contra-
tos de investigadores financiados con fon-
dos de proyectos de investigación son pre-
cisamente de obra y servicio. En algunas
modalidades de beca, como las Marie Cu-
rie, se autoriza incluso que el investigador
titular se contrate a él mismo por obra y
servicio. Y las becas Ramón y Cajal, cuya
convocatoria está abierta en estos mo-
mentos, suele conducir en la mayoría de
los casos a contratos por obra y servicio.

Ante esa radical novedad nadie ha con-
cretado qué pasará con los contratos aho-
ra vigentes o con los que se realizarán en el
futuro. ¿Tendrá ese personal que ser con-
tratado como laboral fijo en un plazo má-
ximo de seis meses? En ese caso. ¿Quién
aportará los fondos? En el decreto no apa-
rece ninguna previsión. No menos inquie-
tante, ¿ninguna universidad española po-
drá en el futuro contratar por obra y servi-
cio a nadie para completar un proyecto de
investigación? ¿Han evaluado los redacto-
res el posible daño a la investigación uni-
versitaria que supondría esa extrema rigi-
dez? ¿No creen que la colaboración con las
empresas se verá muy dificultada?

Son preguntas que están formulándose
ahora mismo los rectores, los vicerrecto-
res, los directores de proyectos de investi-
gación, los encargados de la innovación en
las empresas, y las mismas autoridades
universitarias regionales. Por no hablar de
los propios investigadores ahora contrata-
dos por obra y servicio. Todo el mundo es-
pera la reacción de la CRUE, que, al pare-
cer, no ha sido consultada al respecto. Y
nadie dice nada.

LA REFORMA LABORAL EN LAS UNIVERSIDADES
LA TRIBUNA

JUAN RAMÓN
MEDINA
PRECIOSO

5

Catedrático de Genética

ROSELL
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El líder del PP, Pablo Casado, arremetió ayer contra el Gobierno de Pedro
Sánchez por el “hachazo” que, a su juicio, prepara para los autónomos con
la subida de las cotizaciones sociales, tras reunirse con el presidente de la

Federación Nacional de Asociaciones de Trabajadores Autónomos, Loren-
zo Amor. Asimismo, trasladó su apoyo a 17 asociaciones de ganadería e
industria cárnica española tras los “ataques” del Ejecutivo al sector.

Casado se arrima a los autónomos y a la industria cárnica
EFE
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CARLOS
NAVARRO
ANTOLÍN

E
L alcalde de Dos Hermanas se despide hoy co-
mo tal tras 38 años en el cargo. Su nombre aso-
ciado al de la localidad hace tiempo que tras-
ciende los límites de la provincia de Sevilla. Dos

Hermanas es el feudo socialista que nunca le ha fallado
al PSOE. Un vez le preguntaron al gran Pepote Rodrí-
guez de la Borbolla por las causas del éxito de su parti-
do en Andalucía. Y la causa, entre algunas otras, se de-
bía a la identificación plena entre el PSOE y el propio
proyecto de la autonomía andaluza, amén del tiro en el
pie que se pegó la derecha con aquella cuña publicita-
ria del “Andaluz, éste no es tu referéndum” en boca de
Lauren Postigo. Esa derecha,
por cierto, redimió su pecado
original tras décadas cuando
Moreno Bonilla consiguió la
“carambola” (Juanma dixit) y
logró el cambio político. Pero
Dos Hermanas ha sido y es fiel
al PSOE por efecto de un alcal-
de que jamás ha dudado de cu-
ál era su sitio: su pueblo. Todo
el mundo sabe que Quico Tos-
cano ha tenido ofertas de po-
der regional con despachos en
la capital andaluza, y las ha re-
chazado amable y religiosa-
mente. En un municipio en
continua expansión urbanísti-
ca, con sillón preferente en sol-
ventes empresas metropolita-
nas como Emasesa, y con
140.000 habitantes, muchos
más que muchas capitales de
provincias de España, Toscano

ha demostrado su enorme capacidad de influencia des-
de la Administración Local a la del Estado. ¿Quién apo-
yó decisivamente al avieso Zapatero frente al camaleó-
nico Bono? ¿Quién le abrió sus puertas al desheredado
Pedro Sánchez cuando buscaba posada tras salir por la
puerta de atrás de la sede de Ferraz? Quico Toscano, el
de Dos Hermanas. Nunca le hizo falta salir de su muni-
cipio para ser un personaje influyente en el PSOE fede-
ral. Ahora dicen que se marcha con casi una treintena
de nuevas calles dedicadas en su inmensa mayoría a di-
rigentes históricos y no tan históricos del PSOE anda-
luz. Es lógico que lo haga. Toscano ha sido un jefe del

Estado nazareno más que un
presidente del Pleno munici-
pal como alcalde. Las nuevas
generaciones ignoran que es-
tuvo en el despacho de la calle
Capitán Vigueras cuando se
fraguaba la democracia en Es-
paña. Toscano es de otro tiem-
po, casi una reliquia, casi lo
que hoy se conoce como icono
de la Transición. Con todas sus
aristas y errores, nadie le po-
drá negar esa identificación
plena de su municipio con el
partido. La noche que se supo
que Moreno gobernaría An-
dalucía, tuvimos claro que al
centro-derecha andaluz sólo
le faltaría ya conseguir el po-
der en Dos Hermanas y Alcalá
de Guadaíra. Entonces sí esta-
ría la Transición completa en
Andalucía, la roja.

TOSCANO, JEFE DE
ESTADO NAZARENO

cnavarro@diariodesevilla.es

5

Si hay unamuestra clara
de la férrea identificación
del pueblo con el PSOE ha
sido la de este histórico alcalde

La aldaba
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ELENA MARTOS 

MADRID 

La inesperada irrupción de esta sex-

ta ola de la pandemia ha trastocado 

los planes de los operadores e insti-

tuciones que organizan eventos que 

se muestran reacios a comprometer-

se en el cierre de citas más allá de la 

primavera. Con ese panorama se ha 

encontrado el equipo de Turismo Se-

villa en las reuniones técnicas que se 

celebran en Fitur que, por el momen-

to, no puede hacer nuevos anuncios 

como viene siendo habitual en este 

encuentro de referencia del sector, 

que es, además, el único que se ha ce-

lebrado de manera presencial en Eu-

ropa desde que se declaró las emer-

gencias sanitaria.  

«La gente tiene miedo a la incerti-

dumbre, no hemos podido avanzar mu-

cho», admitió ayer el alcalde, Antonio 

Muñoz, quien compagina sus nuevas 

responsabilidades institucionales con 

la labor ejecutiva que siempre ha lle-

vado a cabo en la gestión turística de 

la ciudad. La experiencia en esta recta 

final del año tras la confianza recupe-

rada durante el otoño ha replanteado 

las cosas y, de momento, no hay una 

gran predisposición. «Esperamos en 

que sea una cuestión puntual hasta ver 

cómo evoluciona este repunte de los 

contagios», señaló el regidor, con las 

miras puestas a captar más adelante 

eventos para las dos temporadas altas 
de primavera y otoño.  

Una de las citas que se esperaba te-

ner ya confirmada es la gala Billboard 

de la música latina en Fibes que se can-

celó a principios de octubre a un día 

de su inauguración. La noticia supu-

so un enorme impacto, sobre todo por-

que las entradas estaban todas vendi-

das y los artistas confirmados. El co-

municado de la empresa hablaba de 

un aplazamiento y decía que se pos-

ponía a este 2022, pero aún no hay no-

ticias de la organización para cerrar 

una fecha. 

Este es un ejemplo del momento de 

incertidumbre que vive el sector a la 

espera de que esta inesperada subida 

de los contagios sea el final de la pan-

demia, como han anunciado pública-

mente algunos expertos, o simplemen-

te otra fase. En cualquier caso, los pro-

fesionales del turismo ya asumen que 

hay que seguir conviviendo con el vi-

rus y la mejor muestra es la manera 

en la que se ha organizado esta edi-

ción de la Feria Internacional de Tu-

rismo de Madrid, que ha contado con 

un buen nivel de participación, a pe-

sar de las restricciones que se mantie-
nen como la exigencia del certificado 

de vacunación o una prueba diagnós-

tica negativa para acceder al Ifema y 

la obligación de usar mascarillas FPP2 

en los pabellones.  

No obstante, este freno puntual al 

cierre de citas no significa que la agen-

da del Palacio de Congresos de Sevi-

lla esté vacía. De hecho parte de un 

buen catálogo en el que se viene tra-

bajando desde hace un par de años. Ya 

se ha confirmado la tercera edición 

del Tourism Innovation Summit (TIS), 

que tendrá lugar entre el 2 y el 4 de no-

viembre. También el World Football 

Summit Europe, un evento internacio-

nal que tendrá lugar el 28 y 29 de sep-

tiembre y que dejará un impacto eco-

nómico de 18 millones de euros. Otros 

son el Congreso de Deporte y Activi-

dad Física Ciudad de Sevilla (CODES) 

y el XXV congreso del European Co-

llegue of Sport Science de 2022, que 

están entre los más destacados. 

Next Generation 

Otra de las estrategias que se ha desa-

rrollado en Fitur es la captación de fi-

nanciación para nuevos proyectos y la 

fuente más disponible ahora son los 

fondos de recuperación y resiliencia 

Next Generation. El Ayuntamiento pre-

sentará nuevas solicitudes a las próxi-

mas dos convocatorias de la Secreta-

ría de Estado de Turismo para un se-

gundo plan de sostenibilidad y para 

rehabilitación del patrimonio que se 

destine a usos turísticos, como asegu-

ró el alcalde. 

La primera de ella seguirá el mis-
mo modelo de la que se acaba de re-

solver y por la que Sevilla ha recibi-

do tres millones de euros. La inten-

ción, según comentó, es conseguir más 

financiación para continuar con la es-

trategia de sostenibilidad turística. 

Mediante ese plan se llevarán a cabo 

once actuaciones como la mejora de 

la recogida selectiva en establecimien-

tos de hostelería, la ejecución de un 

programa de choque de confort climá-

tico en el eje central del destino, la im-

plantación de un sistema de ilumina-

ción monumental de alto rendimien-

to energético y con tecnología 

inteligente, iniciativas relacionadas 

La incertidumbre de 
la sexta ola frena el 
cierre de eventos 
para Sevilla en Fitur

∑ Citas como la gala 
Billboard de la música 
latina que se aplazó el 
año pasado aún no 
tiene fecha confirmada

Sevilla recibió ayer el distintivo como Destino Turístico Inteligente que concede la sociedad estatal Segittur  // ABC

El presidente de la Diputación 
de Sevilla presentó ayer tres 
guías de turismo religioso con 
las que la institución quiere 
potenciar este segmento. La 
primera de ellas está dedicada 
a la devoción de la Virgen de 
Guadalupe, que recorre los 
caminos romanos y colombi-
nos que discurren por 19 
municipios de varias comar-
cas de la provincia. La segun-
da es la Guía del Camino 
Benedictino, una publicación 
digital e interactiva en la que 
la naturaleza tiene un marca-
do protagonismo. Esta 
publicación da a conocer la 
importancia de la devoción 
que la provincia de Sevilla 
profesa a San Benito Abad, 
exponiéndola en su entorno 
cultural. La última que se ha 
presentado es la dedicada a la 
Orden de Malta, que propone 
itinerarios partiendo desde el 
Bajo Guadalquivir y pasando 
por El Aljarafe, la ruta recorre 
principalmente La Vega, 
donde la Orden tuvo una 
histórica demarcación 
jurídica. Estas tres rutas son 
la principal oferta presentada 
por el organismo principal en 
Fitur para esta temporada.

Turismo religioso, 
un nuevo reclamo 
para los visitantes
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con la digitalización del destino y 

la mejora de la accesibilidad.  

La segunda y quizá la más intere-

sante, tiene que ver con la recupera-

ción de patrimonio histórico que se 

destine al turismo. Esta línea toda-

vía está en fase de diseño, pero el se-

cretario de estado de Turismo, Fer-

nando Valdés, ya le ha adelantado al 

alcalde alguno de los puntos, como 
esa obligación de que el bien a res-

taurar tenga alguna actividad turís-

tica. Lo que no ha quedado claro es 

si se tratará únicamente de inmue-

bles públicos o se puede aplicar tam-

bién a los privados, ha asegurado 

Muñoz.  

Si la titularidad de los mismos no 

fuese un requisito se crearía una 

magnífica oportunidad para edifi-

cios patrimoniales como los conven-

tos, con los que el primer edil ha es-

trechado la relación en los últimos 

años para la entrada de los mismos 

en el circuito turístico de la ciudad.

Los organizadores de 
eventos no se 
comprometen para cita 
más allá de la próxima 
primavera 

Sevilla aspira a captar 
más fondos de 
recuperación Next 
Generation para turismo 
y patrimonio 

k#c
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María José Guzmán MADRID

El nuevo alcalde de Sevilla, Anto-
nio Muñoz, ha encontrado un
buen aliado en el Gobierno cen-
tral para poner en marcha pro-
yectos vinculados al turismo. A la
fluida relación con la ministra de
Industria, Comercio y Turismo,
Reyes Maroto, se suman los con-
tactos mantenidos esta semana
en el marco de la feria Fitur con el
secretario de Estado de Turismo,
Fernando Valdés. Un encuentro
que, de entrada, permite al go-
bierno municipal avanzar en el
diseño de nuevos proyectos que le

permitirán captar fondos euro-
peos, lo que abre una vía de finan-
ciación interesante en esta etapa
de recuperación económica.

El Ayuntamiento de Sevilla ya
ha logrado tres millones de eu-
ros para su Plan de Sostenibili-
dad para el sector turístico. Y
ahora habrá una segunda convo-
catoria, según confirmó Valdés,
que saldrá en el mes de marzo.
No será la única porque antes del
verano el Gobierno convocará
nuevas ayudas, en este caso, pa-
ra la rehabilitación de patrimo-
nio histórico para uso turístico.
Para Sevilla supone una gran

oportunidad, pues cuenta con
un abanico grande de edificios
que cumplirían estos requisitos.

El gobierno municipal espera-
rá a que se defina el marco presu-
puestario para saber a cuánto po-
drían aspirar y poner en marcha
un proyecto acorde con los fon-
dos que pueda obtener.

Por otra parte, el Gobierno
central se ha comprometido
también a ejercer de mediador
en la negociación para conseguir
el ansiado vuelo Sevilla-Nueva
York. El ofrecimiento ha partido
del propio secretario de Estado,
que ha garantizado que, cuando

llegue el momento de negociar,
el Ayuntamiento de Sevilla ten-
drá el respaldo del Gobierno de
España a través de la presencia
de un representante de la Ofici-
na de Turismo Exterior de Nueva
York. Un acompañamiento que
demostrará que el Estado estará
presente, al igual que Aena.

Antes de eso, Sevilla tiene que
perfilar su estrategia y para ello
cuenta con el asesoramiento de
un consultor estadounidense,
con el que se han retomado tam-
bién las conversaciones. No obs-
tante, la pandemia ha obligado
a volver a empezar con este pro-

ceso, pues esta crisis ha supues-
to una reestructuración de las
compañías aéreas en EEUU. “El
dossier es el mismo, pero hay
que analizar ahora qué perfil se-
ría el más adecuado para lograr
cerrar la negociación”, explicó
el alcalde.

Es un proyecto a medio pero
con una novedad: el respaldo del
Gobierno de Madrid, que confir-
ma la buena línea de colaboración
que ha encontrado el alcalde para
avanzar en proyectos de ciudad.

Entre las más de 150 reuniones
previstas en esta edición de Fitur
hay muchos contactos con aerolí-
neas y se confía en que pueda ce-
rrarse alguna nueva ruta más. No
obstante, la actual situación de in-
certidumbre, tras la aparición de
la nueva variante ómicron, ha im-
pedido que la feria concluya con
más acuerdos. Según explicó Mu-
ñoz, es difícil conseguir nuevos
compromisos ante este escenario
de inestabilidad que todavía se
mantiene en el sector donde la ce-
lebración de Fitur ha sido ya algo
excepcional, pues otras citas in-
ternacionales como la ITB de Ber-
lín por ejemplo, no se celebrarán
en sus fechas previstas.

Sevilla sí ha cerrado otros
acuerdos con agentes más locales.
Y ayer se firmó un convenio con
los ayuntamientos de Jerez de la
Frontera y Granada para hacer

promociones conjuntas. En reali-
dad, confirma la creación de un
nuevo eje andaluz, en esta oca-
sión, para promocionar estas ciu-
dades a través de la cultura y, es-
pecialmente, el flamenco.

El alcalde de Sevilla, Antonio
Muñoz; la alcaldesa de Jerez, Ma-
men Sánchez, y el alcalde de Gra-
nada, Francisco Cuenca, han op-
tado por unir fuerzas y buscar
nuevas fórmulas de promoción
que permitan complementar sus
ofertas y programaciones de tres
ciudades con una fuerte identi-
dad cultural.

Antonio Muñoz aplaudió esta

M. G. .

El alcalde de Sevilla, durante la reunión celebrada en el marco de Fitur con el secretario de Estado de Turismo, Fernando Valdés.

FERIA INTERNACIONAL DE TURISMO 3 La incertidumbre por la pandemia impide cerrar más eventos

Sevilla crea un eje
con Jerez y Granada
para promocionarse
a través del flamenco

●Sevilla prepara proyectos para concurrir a dos próximas convocatorias de
‘Next Generation’ ●ElMinisteriomediará para conseguir el vuelo aNueva York

Muñoz encuentra un aliado en
el Gobierno para captar fondos
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colaboración y destacó la gran
riqueza cultural y patrimonial de
Sevilla, Jerez y Granada, “unidas
además por una tradición fla-
menca muy arraigada que es y ha
sido tierra de grandes artistas y
que muestra a Andalucía al mun-
do a través de nuestro lenguaje
universal, nuestro patrimonio
inmaterial más internacional y
que nos identifica de cara al res-
to del mundo”.

La segunda jornada de Fitur
también tuvo como protagonista
al deporte con la presentación de
una iniciativa denominada Sevi-
lla es fútbol, un evento multidisci-

plinar que tendrá como epicentro
el Prado de San Sebastián en el
mes de mayo. Partidos de fútbol
entre clubes de la ciudad, inclu-
yendo al Betis y al Sevilla, ponen-
cias y mesas redondas donde par-
ticiparán grandes y reconocidos
expertos, un museo en el que es-
tará presente la Copa del Mundo
que ganó la selección española en
Sudáfrica, cine, e-sports, sesiones
de twitch con influencers y hasta
un campeonato de España de fut-
bolín o un campeonato de Anda-
lucía de Fútbol Chapas que per-
mitirán lanzar una imagen de la
ciudad asociada al turismo.

Distintivo de Destino Inteligente

Sevilla suma un nuevo distintivo
turístico que señala a la ciudad
como un destino turístico inteli-
gente. Estamarca la otorga
Seggitur, la sociedad estatal para
la gestión de la innovación y las
tecnologías turísticas, y fue reco-
gida ayer en la Feria Internacio-
nal del Turismo (Fitur) por el de-
legado de Turismo de Sevilla,
Francisco Páez, que se estrenó en
el cargo enMadrid. El proyecto
de Destino Turístico Inteligente
(DTI) es una iniciativa a la que la
Secretaría de Estado de Turismo
ha dado un impulso para contri-
buir a lamejora de la competitivi-
dad de los destinos españoles. En
definitiva, se trata de incentivar a
las ciudades, comarcas o comuni-
dades para quemejoren sus ser-
vicios y se adapten a los nuevos

marcos. Este distintivo permitirá
por tanto a Sevilla revalorizarse a
través de la innovación y la tecno-
logía y aumentar la calidad de la
estancia de los visitantes y de la
vida de los residentes. Es la línea
en la que trabaja ya el Ayunta-
miento. “A ello se suma la dina-
mización del territorio garantizan-
do unos efectos positivos en el
medio y largo plazo, al tiempo
que es una oportunidad para
nuestras empresas turísticas”, ex-
plicó el alcalde, Antonio Muñoz.
Para lograr este reconocimiento
la ciudad se ha sometido a un in-
forme diagnóstico, en el que se
evalúanmás de 400 requisitos de
lametodología DTI en los cinco
ejes en los que se trabaja: gober-
nanza, innovación, tecnología,
sostenibilidad y accesibilidad.

M. G..

El delegado Francisco Páez recoge el distintivo de Seggitur.
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EDITORIAL

La esperanza del turismo andaluz

A
NDALUCÍA comparece con “alegría”
en la primera feria internacional de tu-
rismo del año, Fitur 2022, que se cele-
bra en Madrid y que recupera la activi-

dad presencial interrumpida por la pandemia.
Más allá de que la expresión forme parte del le-
ma promocional con el que la Comunidad se
presentaenlamuestra,cuentacondatosobjeti-
vos para ratificar esa satisfacción. Los visitantes
que llegaron a la región en 2021 aumentaron
un 48% respecto al año anterior, cuando el Co-
vid provocó el desplome en el sector. Una nota-
ble mejora gracias a la respuesta del mercado
nacional, que aportó casi ocho de cada diez via-
jeros. Una marca con la que ha logrado superar
a otros destinos competidores como Cataluña,
Baleares y Canarias. El turismo es esencial para

Andalucía. En una etapa en el que se ha visto
muy afectado por la crisis causada por el coro-
navirus, representó un 14% de su riqueza. Los
empleos que genera casi alcanzan el medio mi-
llón de colocaciones. La Junta estima que es po-
sible pasar en este año de los 20,6 millones de
2021 a los 26 millones de visitantes, aunque ad-
mite que la recuperación plena no se alcanzará
antes de 2023. El primer examen para conocer
si los números son posibles llegará muy pronto.

La Semana Santa servirá de indicativo y para
ello es necesario que pueda celebrarse en unas
condiciones parecidas a las de la normalidad.
La recuperación del turismo internacional se
antoja imprescindible. Países emisores como
Gran Bretaña o Alemania son fundamentales.
Pero sería un error centrar el debate en el creci-
miento numérico en vez de en el salto de cali-
dad, como bien ha señalado el vicepresidente
de la Junta, Juan Marín. Lástima las reticencias
del Gobierno central a plantear un plan estraté-
gico que ayude a redefinir un modelo turístico
para décadas. Tampoco ayuda la incertidum-
bre sobre qué fondos europeos se destinarán a
remozar este motor económico. Pero, al menos
en Andalucía, hay motivos para saludar con
“alegría” este nuevo escenario.

LaConsejería de Turismo estima que
es posible pasar de los 20,6millones de
visitantes que viajaron a la Comunidad el
año pasado a 26millones en este 2022
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

E
l plazo vence a finales de este 
mes. Para esa fecha, todas las 
comunidades autónomas de-
berán haber enviado al Minis-

terio de Hacienda su valoración de la 
propuesta que les envió a principios 
de diciembre sobre el nuevo modelo 
de financiación autonómica. Es el pri-
mer paso para cambiar el sistema de 
reparto de los fondos públicos que re-
ciben las comunidades autónomas por 
parte del Estado y que Andalucía lle-
va años denunciando puesto que le 
perjudica. 

En un principio, la música sonaba 
bien para los intereses de Andalucía 
ya que se establecía como criterio fun-
damental de reparto la población ajus-
tada, un parámetro que tiene como 
base la población real aplicándole al-
gunos criterios de corrección como el 
número de población escolar, el de ma-
yores, el que necesita atención sanita-
ria o social, superficie, dispersión... 
Andalucía siempre ha apoyado este 
baremo bajo la premisa de que los des-
tinatarios de los servicios públicos son 
las personas y no las comunidades y 
al tener el 18% de la población total de 
España, tiene más gastos y, por lo tan-
to, necesita más dinero para sufragar 
los servicios públicos. Un argumento 
que, por cierto, defendía como propio 
la actual ministra de Hacienda, María 

Jesús Montero, cuando era la conseje-
ra andaluza del ramo. 

La Fundación de Estudios de Eco-
nomía Aplicada, Fedea, un organismo 
independiente, se ha adelantado a los 
gobiernos autonómicos y ha publica-
do un estudio exhaustivo sobre el im-
pacto real que tendría la propuesta del 
ministerio que dirige María Jesús Mon-
tero. Y las conclusiones no pueden ser 
más claras: Andalucía sale perjudica-
da con este nuevo modelo de financia-
ción para las comunidades autóno-
mas. Perdería exactamente el 0,54% 

de los ingresos con respecto a los que 
recibe ahora. 

Es decir, no sólo no corrige los erro-
res del actual modelo (que Zapatero pac-
tó con ERC en 2009 sin que Andalucía 
entonces bajo la presidencia de José An-
tonio Griñán alzase la voz sino más bien 
todo lo contrario) sino que, además, 
ahonda en ellos. La pérdida del 0,54% 
de ingresos añadida supone un agravio 
claro de los andaluces con respecto a 
otros españoles que disponen de más 
dinero para financiar los servicios pú-
blicos que reciben. Y eso hablando sólo 
de las comunidades autónomas de ré-
gimen común. Es decir, dejando fuera 
al País Vasco y a Navarra que tienen un 
sistema de financiación independien-
te avalado por la Constitución.  

Porque hay otro dato que también 
es objetivo o, al menos, que fue mayo-
ritariamente aceptado por los parti-
dos políticos en el Parlamento de An-
dalucía en marzo de 2018 (sólo se abs-
tuvieron 9 diputados, los que en ese 
año tenía Ciudadanos). La comunidad 
autónoma había recibido cuatro mil 
millones de euros menos de los que 
necesitaba para cubrir los servicios 
públicos que presta a sus ciudadanos. 
Con la reforma del modelo de finan-
ciación que plantea Montero, a estos 
cuatro mil millones, que ahora se han 
convertido en 10.835 millones según 
los cálculos del actual Gobierno an-
daluz,  habría que sumar un 0,54% 
más.   

L
a tensión sobre el reparto 
de los fondos europeos que 
tan providencialmente nos 

van a llover aumenta cada día. 
En Fitur —ese cacao maravillao 
que anualmente convoca a nues-
tras fuerzas vivas—, el presiden-
te Juanma ha vuelto a avisar a 
Sánchez de que no tendrá más 
remedio que recurrir a la Justi-

cia si no se recupera la famosa 
«cogobernanza» que nunca exis-
tió. Por su parte, un estudio in-
dependiente de la Fundación Fe-
dea aclara, negro sobre blanco, 
que el sistema de financiación 
con el que viene trileando la mi-
nistra y portavoz Montero (¡quién 
la ha visto y quién la ve!) perju-
dica gravemente a Andalucía. El 
jacobinismo supo siempre que el 
control de la bolsa era su recur-
so más práctico. La propia Mon-
tero lo sabía de sobra, antes de 
ser ministra en Madrid, cuando 
«sólo» era consejera andaluza.

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

Bolsa cerrada 

belmonte@andalunet.com

En la propuesta del 
ministerio, seis 
comunidades salen 
perjudicadas frente a otras 
nueve beneficiadas 

Las mejor paradas son 
Extremadura, Aragón y La 
Rioja, curiosamente, las 
tres gobernadas por el 
PSOE

El nuevo modelo de 
financiación de Montero 
perjudica a Andalucía

Fedea ha elaborado un estudio 
independiente que evidencia que la 
comunidad perdería un 0,5% respecto  
al sistema actual que ya resta 10.835 
millones de euros desde 2009
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Claro que la andaluza no es la úni-
ca perjudicada. Resulta especialmen-
te llamativo que la otra comunidad 
que está peor financiada en el mode-
lo actual, Valencia, también salga per-
diendo con la reforma. Y los valen-
cianos peor que los andaluces ya que 
según Fedea, Valencia perdería un 
1,7% más de fondos. La que sale peor 
parada en este nuevo reparto es Ca-
narias que perdería casi un 3% con 
respecto al modelo actual. De las tres 
comunidades que ahora están en peo-
res condiciones, Valencia, Andalucía 
y Murcia (por ese orden), el nuevo 
modelo sólo beneficia a Murcia. 

En el otro extremo, entre las que 
recibirían más dinero, están Extre-
madura (que gana un 8,6%) y Aragón 
(un 7,3%) y La Rioja (el 5,41% más). Un 
dato curioso. Las tres están gober-
nadas por el PSOE. 

«Trajes a medida» 
En términos generales, el nuevo mo-
delo que propone el Gobierno de Pe-
dro Sánchez perjudica a seis comu-
nidades (Andalucía, Madrid, Catalu-
ña, Valencia, Galicia y Canarias) 
mientras que beneficia a otras nue-
ve (Extremadura, Aragón, La Rioja, 
Cantabria, Murcia, Castilla-La Man-
cha, Asturias, Castilla-León y Balea-
res) con unos ajustes en el reparto de 
los fondos que Fedea considera «ar-
bitrarios» en su estudio. 

Una de las claves de la propuesta 

del Gobierno central es el cambio en 
la ponderación en los gastos regio-
nales según su finalidad, elevando la 
importancia de la factura en Sani-
dad del 38% actual a una horquilla 
de entre el 40% al 45%; aumentando 
también del 20% a entre el 25% y el 
30% el dinero que se destina a Edu-
cación y rebajando el gasto en Servi-
cios Sociales del 8,5% a entre el 6% y 
el 10%. El resto lo deja para los de-
más servicios públicos. Una propues-
ta que valora el autor del estudio de 
Fedea, Ángel de la Fuente, quien, sin 
embargo, critica los criterios de co-
rrección que se incluyen y que supo-
nen «trajes a medida» para las co-
munidades autónomas «en lugar de 
buscar reglas generales de reparto 
sensatas», a su juicio, «uno de los vi-
cios del actual sistema» que se vuel-
ven a repetir. 

De la Fuente censura que se inclu-
ya una nueva variante «de despobla-
ción que resulta conceptualmente 
innecesaria y se construye de forma 
ad hoc para primar a determinadas 
regiones», como efectivamente ocu-
rre con Aragón, Extremadura, Cas-
tilla-La Mancha y Castilla-León. 

En el informe de Fedea también 
se destaca el «peculiar reparto» de 
la partida de costes fijos con unos 
confusos análisis que «concentra to-
dos los recursos asignados» en sie-
te comunidades autónomas, dejan-
do a las demás sin ellos.D
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J.J.BORRERO/ P. MARINETTO 

SEVILLA/ MÁLAGA  

La sexta ola del coronavirus, marca-
da por la presencia de la variante ómi-
cron, contagiará hasta finales de fe-
brero a un 80 por ciento de la pobla-
ción andaluza, estima el consejero de 
Salud y Familias, Jesús Aguirre. El des-
censo de esta sexta ola no parece que 
sea constante sino que ofrecerá esta-
dísticas de contagios en diarios en 
«dientes de sierra». Esa evolución que-
daba ayer reflejada en la subida de to-
dos los indicadores de la pandemia. 
Salud contabilizó 17.548 nuevos posi-
tivos, registró 52 hospitalizados más 
y sumó 31 muertos por Covid-19.  

En una entrevista en Canal Sur Ra-
dio, Aguirre admitió la poca fiabilidad 
de las tasas de incidencia en esta fase 
de la pandemia, ya que son mucho más 
elevadas que las oficiales por la alta 
capacidad de contagio de ómicron y 
el aumento de casos no comunicados 
confirmados mediante test de auto-
diagnóstico. A esto se une que la evo-
lución parece alternar subidas y baja-
das de contagios diarios para dibujar 
«dientes de sierra» en la estadística 
con una tasa de incidencia cambian-
te que el miércoles bajaba 87 puntos y 
ayer subía 42 para situarse en 1.407 ca-
sos por 100.000 habitantes a 14 días, 
que son 71 puntos menos en el cóm-
puto intersemanal, lo que hace pen-
sar en que nos encontramos en la fase 
descendente de la sexta ola. 

Más hospitalizados 
El consejero es consciente de que, no 
obstante, la cifra de hospitalizados «va 
a seguir subiendo durante los próxi-
mos días» aunque no habrá un aumen-
to tan importante de ingresos en UCI 
como en anteriores periodos. El índi-
ce de ocupación de camas por pacien-
tes críticos con Covid en Andalucía es 
diez puntos inferior a la media espa-
ñola. 

Por eso, Aguirre considera más con-
cluyentes los datos de hospitalización 
para definir la evolución de la pande-
mia, y se muestra vigilante ante el au-
mento de este indicativo, a pesar de la 
sintomatología más benigna y la me-
nor incidencia clínica de la variante 

en activo. Hay  359.000 andaluces más 
expuestos al virus por no haberse va-
cunado, ya que el 70 por ciento de los 
ingresos en UCI son personas no va-
cunadas, recordó Aguirre. 

Con 52 nuevos hospitalizados, An-
dalucía contabiliza 2.143 pacientes con 
Covid ingresados, que son 412 más que 
hace una semana. Del total, 238 están 
en UCI. Con estos datos, la presión asis-
tencial actual en camas hospitalarias 
convencionales es superior a los picos 
de la quinta y la cuarta ola pero que-
da lejos del que marcó hace un año la 
tercera ola con casi cinco mil hospita-
lizados a principios de febrero. 

Igualmente preocupa el aumento 
de bajas entre el personal sanitario. 
Los sindicatos CSIF y Satse calculan 
en 4.865 los casos registrados en la pri-
mera quincena del año 2022. A fecha 
14 de enero se encontraban de baja por 
esta causa 2.846 profesionales. La es-
tadística oficial marca 451 contagios 
en los últimos 7 días de sanitarios en 
centros sanitarios y sociosanitarios y 
un total de 18.707 contagios entre es-
tos profesionales desde el inicio de la 
pandemia. 

Tres semanas 
El consejero de Salud comparece este 
viernes en una comisión parlamenta-
ria para informar de la evolución de la 
pandemia, y la próxima semana reuni-
rá al comité de expertos que previsible-
mente pedirá prorrogar el pasaporte 
Covid, vigente hasta el 31 de enero. 

En relación a esta medida, el presi-
dente de la Junta, Juanma Moreno, con-
firmó ayer en Málaga que el uso de la 
mascarilla y el pasaporte Covid será 
obligatorio en Andalucía hasta que la 
incidencia acumulada de la enferme-
dad sea «muy, muy leve». El presiden-
te defiende que ambos instrumentos 
son útiles y fiables para hacer frente 
a la crisis sanitaria. 

Moreno ha vaticinado que aún que-
dan en torno a tres semanas de inten-
sidad en la curva de contagios, que se 
siguen contando «por decenas de mi-
les» y están generando «un problema 
importante en el ámbito laboral –en 
referencia a la tramitación de bajas– 
y sanitario». Por tanto, insistía en que 
no hay que bajar la guardia porque «la 
pandemia da muchos giros».

Ómicron contagiará en la sexta 
ola a ocho de cada diez andaluces
∑ Salud mantendrá el 

pasaporte Covid y la 
mascarilla hasta que 
la incidencia sea leve

El consejero de Salud, Jesús Aguirre, ayer en Córdoba  // ÁLVARO CARMONA

La curva de contagios 
muestra ya «picos de 
sierra» aunque los expertos 
calculan que quedan tres 
semanas hasta su inflexión
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Juanma
Moreno viaja
a Bruselas
la próxima
semana

Efe SEVILLA

El presidente de la Junta,
Juanma Moreno, viajará a
Bruselas la próxima semana y
estará en las tres instituciones
comunitarias, con agenda en
el Parlamento Europeo, en la
Comisión Europea y en el Co-
mité Europeo de las Regiones,
en el que se estrenará como vi-
cepresidente de forma pre-
sencial. Moreno va a partici-
par en la sesión plenaria del
Comité Europeo de las Regio-
nes, tanto el martes como el
miércoles por la tarde, por pri-
mera vez desde que fue elegi-
do vicepresidente, informa-
ron ayer a Efe fuentes del Eje-
cutivo autonómico.

El presidente andaluz inter-
vendrá como ponente para

abordar el desarrollo rural y el
futuro de estas zonas.

Además, el martes por la
mañana también mantendrá
reuniones en la Comisión Eu-
ropea con varios comisarios
y el miércoles por la mañana
tendrá reuniones de trabajo
en el Parlamento Euro-
peo.verá, al menos, a tres co-
misarios.

Moreno viajará a Bruselas
en plena polémica sobre el re-
parto de los fondso europeos
de recinstrucción entre comu-
nidades. Desde Málaga, el
presidente dijo ayer que
“aplaudimos que España ten-
ga fondos europeos y cuanto
más, mejor”, pero criticó la
distribución y “la falta de
transparencia”, ya que consi-
deró que “este no es el mode-
lo para que esto sea un éxito”.

Moreno se estrenará
como vicepresidente
del Comité
de las Regiones
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Miguel Lasida SEVILLA

La pasmosa capacidad de trans-
misión de la variante ómicron y
la habilidad que está mostrando
para eludir la primera línea de-
fensiva proporcionada por la va-
cuna y la infección previa ha acti-
vado las alarmas de los sistemas
sanitarios de todo el mundo. Los
sanitarios, también los políticos,
necesitan certidumbres y por eso
hay investigadores que lanzan es-
peculaciones de un pico, del lis-
tón de la sexta ola. Para ello em-
plean modelos matemáticos de
los que interpretan diferentes co-
tas de contagios en lo venidero.
Es de esperar que haya sido el
método usado por el consejero
de Salud, Jesús Aguirre, para
descifrar la capacidad de propa-
gación del nuevo linaje del coro-
navirus y estimar que el 80% de
la población se habrá contagiado
en febrero.

El cálculo hecho público ayer
por Aguirre es insólito, viniendo
de un administrador de la salud,
con el que pretende, según expli-
có ayer en unas declaraciones he-
chas en Canal Sur Radio y recogi-
das por Europa Press, contrade-

cir las palabras de la ministra de
Sanidad, Carolina Darias, quien
avanzó el miércoles que la sexta
ola está próxima a su cenit. Agui-
rre tachó esas declaraciones de
“optimistas”, argumentando que
“aún quedan días de subidas” y
que los datos de los contagios son
“poco fiables” debido a la alta
cantidad de positivos que los ciu-
dadanos no están comunicando.
En la misma línea se expresó ayer
el presidente de la Junta, Juan-

ma Moreno, quien vaticinó tres
semanas más de “cierta intensi-
dad”. Moreno, que hizo estas de-
claraciones en Málaga y que fue-
ron citadas por Efe, se sumó pues
a los augurios de Aguirre. Am-
bos, además de contradecir a Da-
rias, negaron igualmente los op-
timistas augurios hechos por el
consejero de Presidencia, Elías
Bendodo, quien habló de un pico
de la sexta ola la pasada semana.

La contradicción y la incerti-

dumbre están siendo notas co-
munes durante estos casi dos
años de la pandemia. Sucede en
la comunidad científica, que pre-
sencia por primera en vez en vivo
y en directo la evolución de una
pandemia, y sucede entre los ges-
tores políticos, propensos a di-
fundir opiniones a diario y a pro-
pagar interpretaciones de carác-
ter científico. Y tampoco se po-
nen de acuerdo en relación al al-
cance de transmisión de la va-

riante ómicron. Sin ir más lejos,
la revista especializada The Lan-

cet publicó el miércoles un análi-
sis hecho por Christopher J. L.
Murray, del prestigioso Instituto
de Métrica y Evaluación de Salud
de Seattle (EEUU), quien prevé
una infección del 50% de la po-
blación del mundo desde no-
viembre a marzo. Aguirre, sin
embargo, quizá por contradecir,
habló ayer de un 80%.

Esta cifra no es cualquier cosa.
El 80% de los andaluces corres-
ponde a una población del entor-
no de los 6,5 millones. Teniendo
en cuenta que el Instituto de Es-
tadística y Cartografía de Anda-
lucía contabiliza 1,2 millones de
contagios desde el inicio de la
pandemia, tal número debería
quintuplicarse en escasas sema-
nas, algo que, dada la imprevisi-
bilidad del SARS-CoV-2, nadie se
atrevería a negar en este instan-
te. Por ahora, por si acaso, Agui-
rre anunció ayer que ha solicita-
do al Gobierno central que acuer-
de con el resto de autonomías la
obligatoriedad de la mascarilla
FFP2 en residencias y transporte
público, que tal vez sea para con-
tradecir su cálculo del 80%.

JUAN AYALA

El consejero de Salud, Jesús Aguirre, ayer, en una visita al Hospital Reina Sofía de Córdoba.

● La Junta prevé semanas de “intensidad” y pide que la
mascarilla FFP2 sea obligatoria en el transporte público

Salud estima que el 80%
de la población se habrá
contagiado en febrero

Aguirre explica
hoy la evolución
de la sexta ola

El consejero de Salud, Jesús
Aguirre, comparece hoy en la
comisión parlamentaria para
abordar la evolución de la sex-
ta ola de la pandemia. La Di-
putación Permanente del Par-
lamento acordó el miércoles
solicitar la comparecencia de
Aguirre a petición de PP y Cs
para explicar la evolución de
la pandemia y la respuesta del
sistema sanitario andaluz. La
Diputación Permanente recha-
zó la convocatoria de un Pleno
extraordinario que había solici-
tado el PSOE sobre la materia
sanitaria, ya que la propuesta
sólo obtuvo el apoyo de Pode-
mos, mientras que PP y Cs vo-
taron en contra y Vox se abs-
tuvo. El empate resultante, re-
petido en tres votaciones, mo-
tivó que decayera la solicitud
de Pleno extraordinario.

LA BATALLA CONTRA EL CORONAVIRUS 3 La evolución de la pandemia
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

La Junta de Andalucía ha encargado a 
una consultora externa el diseño de 
un plan para restructurar la red de em-
presas públicas, agencias, fundacio-
nes y consorcios que integran su ‘ad-
ministración paralela’. Utilizará como 
guía las recomendaciones que arroja-
ron las 54 auditorías contratadas por 
el Gobierno andaluz del PP y Ciuda-
danos que hicieron una radiografía de 
la maraña de entidades públicas crea-
das durante la etapa socialista. Estos 
informes revelaron «una superestruc-
tura desproporcionada, poco operati-
va, llena de duplicidades», según el vi-
cepresidente de la Junta, Juan Marín. 

La Consejería de la Presidencia, Ad-
ministración Pública e Interior ha ad-
judicado el contrato a la unión tempo-
ral de empresas (UTE) constituida por 
Accenture SL y Cremades & Calvo-So-
telo Abogados SLP, que presentó la me-
jor oferta económica, por un importe 
total de 1.796.850 euros. Según ha po-
dido confirmar ABC, el Tribunal Ad-
ministrativo de Recursos Contractua-
les de la Junta de Andalucía ha deses-
timado el escrito presentado por una 
de las empresas ofertantes contra la 
propuesta técnica de contratación, lo 
que ha provocado que los trabajos ha-
yan estado paralizados durante más 
de medio año desde su adjudicación 
el pasado mes de noviembre.  

El equipo de expertos contratados 
tendrá la misión de elaborar un plan 
estratégico, incluyendo aportaciones 
de las consejerías, para reorganizar 
los 54 entes instrumentales. Tendrá 
dos años de plazo para elaborar su 
plan, lo que significa que no dará tiem-
po a llevarlo a cabo antes de las elec-
ciones autonómicas previstas este año. 
Marín ya avanzó que para ejecutarlo 
se precisarán más de dos legislaturas.  

La poda de la ‘administración pa-
ralela’ es un compromiso electoral del 
PP y Ciudadanos, que recogieron des-
pués en su programa conjunto de go-
bierno. Antes de presentar las audito-
rías el pasado mes de julio, el Gobier-
no andaluz inició la fusión de algunos 
entes instrumentales, pero sin despe-
dir a nadie. El contrato de la consul-
tora tiene una duración de 24 meses, 

aunque se desarrollará en distintas fa-
ses. A los tres meses de la firma del 
contrato, deberá entregar un primer 
diagnóstico de la situación de los en-
tes instrumentales. Tendrá dos años 
de plazo para aportar el informe final 
de ejecución del plan de actuaciones.  

La reestructuración afecta a 20 agen-
cias de régimen especial y empresaria-
les, 18 fundaciones y 16 sociedades mer-
cantiles que manejan presupuestos por 
un montante superior a los 5.300 mi-
llones de euros y que dan empleo a 

31.945 personas, merced a la documen-
tación que la Junta aportó a los nueve 
despachos profesionales que pujaron 
por el contrato. Según el pliego de con-
diciones técnicas, la consultora que va 
a asesorar a la Junta debe detallar el 
«dimensionamiento de las entidades» 
y la «adecuación de las que se manten-
gan o reestructuren, así como el estu-
dio de alternativas sobre las posibles 
repercusiones de dicha reestructura-
ción en el personal afectado».  

Un equipo multidisciplinar 
Para hacer este trabajo, la firma con-
tratada pondrá a disposición de la Jun-
ta un equipo integrado por doce exper-
tos, bajo la coordinación de un respon-
sable con experiencia en consultoría 
estratégica y de recursos humanos. 

Este grupo multidisciplinar contará 
con especialistas en los ámbitos fiscal, 
mercantil, laboral y de Derecho Públi-
co y Administrativo. Además, se cons-
tituirá una oficina técnica encargada 
de la implantación y «monitorización» 
del plan de reordenación. 

Los efectos que la reforma pueda 
tener para los casi 32.000 empleados 
que trabajan en estos organismos es 
una de las cuestiones más delicadas 
del proceso. El Gobierno quiere ir con 
pies de plomo para evitar que la extin-
ción de entes instrumentales y el tras-
paso de personal a otros organismos 
desencadene un conflicto laboral. 

El gobierno heredó una Adminis-
tración hipertrofiada que no ha deja-
do de crecer y de consumir dinero de 
los presupuestos en casi 37 años. En 
las agencias, consorcios, observato-
rios y empresas públicas han tenido 
cabida personas allegadas a los que 
las crearon y desarrollaron, a menu-
do a través de procesos selectivos opa-
cos, sin respetar los principios de pu-
blicidad, igualdad, mérito y capacidad.

La Junta se da de plazo 
dos años para podar 
su ‘administración 
paralela’ 

∑ Contrata a expertos 
externos para diseñar 
el plan que llevaba 
siete meses bloqueado 
por un recurso

La consultora contratada para 
ejecutar la reforma de  la ‘admi-
nistración paralela’ de la Junta de 
Andalucía tendrá, entre sus 
tareas, asesorar al Gobierno 
andaluz en Derecho Laboral. 
Para ello contará con juristas 
encargados de rebatir «las 
reclamaciones que se pudieran 
formular por los trabajadores» 
contra la Administración o los 
«expedientes de extinción de las 
relaciones laborales, en caso de 
haberlas».  Según el pliego de 
condiciones, el Gobierno andaluz 

requerirá su opinión cualificada 
si se estima «necesario integrar a 
personal de los entes instrumen-
tales en la Administración 
General de la Junta», en el caso de 
que las auditorías y el plan de 
implantación así lo recomenda-
sen. Si fuera preciso, también 
prestarán apoyo al Gabinete 
Jurídico de la Junta «cuando se 
incoen procedimientos judiciales 
derivados de la reubicación, 
modificación o extinción de 
puestos de trabajo». Cuando se 
convocó el concurso, en marzo de 

2021, la secretaria general para la 
Administración Pública de la 
Junta, Ana Vielba, explicó a ABC 
que «en la Junta no sobra ni falta 
nadie, sino que se trata de 
ordenar el sector público para ver 
qué sociedades se necesitan, si 
son eficientes o si hay que optar 
por otro modelo». «Se trata de 
que la gente que se quede esté a 
pleno rendimiento porque ahora 
hay personal que no puede 
trabajar, ya sea porque no tiene 
potestades administrativas, o 
porque las agencias a las que está 
adscrito han dejado de tener los 
objetivos para las que se crearon, 
mientras los empleados de otras 
agencias están hasta arriba». 

Asesorará sobre «la reubicación, cambio 
o extinción de puestos de trabajo»

El consejero de la Presidencia, Elías Bendodo, y el vicepresidente andaluz, Juan Marín, en San Telmo  // EP/MARÍA JOSÉ LÓPEZ

Presidencia pagará 1,79 
millones a la UTE formada 
por Accenture SL y 
Cremades & Calvo-Sotelo 
Abogados por este trabajo
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S. BENOT SEVILLA 

E
l reparto de los fondos euro-

peos es un debate político en 
su esencia. Pero los dos par-

tidos mayoritarios, y que go-

biernan en la práctica totalidad de las 

comunidades autónomas, PSOE y PP, 

no están dispuestos a llegar a un acuer-

do para establecer nuevos criterios de 

reparto entre las comunidades autó-

nomas. El Gobierno de Sánchez evita 

abrir la espita sobre todo mirando a 

Cataluña y la oposición de Pablo Ca-

sado no quiere dar ese triunfo al Eje-

cutivo. En este escenario, los presiden-

tes autonómicos han tomado la inicia-

tiva. Juanma Moreno se ha reunido en 

San Telmo con Ximo Puig, el presiden-

te valenciano, y López Miras, el de Mur-

cia, en una alianza que se adelantó a 

la que estaba organizando el gallego 

Alberto Núñez Feijóo con las comuni-

dades menos pobladas. 

Dos frentes distintos que tienen el 

objetivo común de cambiar el reparto 

de los fondos que reciben las comuni-

dades autónomas. Los dos piden que 

se reuna la Comisión de Política Fis-

cal y Financiera, el órgano de diálogo 

entre el Gobierno y las comunidades. 

La ministra Montero se ha comprome-

tido a ello pero todavía no hay fecha. 

Sin embargo, hay cuestiones que no 

pueden esperar porque cada día que 

pasa Andalucía pierde 4 millones de 

euros de fondos del Estado, unas cuen-

tas en las que el Gobierno de Juanma 

Moreno suma el déficit de la financia-

ción autonómica que eleva a 10.800 
milones junto con el fondo Covid que 

envió el pasado año el Gobierno cen-

tral y que ahora elimina.  

En este escenario, esta semana se 

han reunido en Murcia los dos conse-

jeros de Hacienda autonómicos, Juan 

Bravo y Luis Alberto Marín, para pre-

sionar al Gobierno central.  
Tanto Andalucía como la Región de 

Murcia consideran que es «urgente e 

inexcusable» la puesta en marcha de 

un fondo transitorio de nivelación para 

las regiones infrafinanciadas, ante la 

ausencia de avances en la reforma del 

actual sistema de financiación auto-

nómica, que penaliza y coloca en una 

situación de clara desventaja a los mur-

cianos y a los andaluces, junto a los 

valencianos.   

La petición de un fondo transitorio 

de compensación fue una de las recla-

maciones realizadas en el encuentro 

celebrado en Sevilla en septiembre pa-

sado entre los presidentes Juanma Mo-

reno y Fernando López Miras, en cuya 

declaración conjunta se reivindicaba 

un nuevo sistema de financiación au-

tonómica que equiparase los recursos 

a las distintas regiones, eliminando 

las actuales diferencias en la financia-

ción por habitante para gestionar el 

mismo nivel de competencias.  

También recogía que el nuevo sis-

tema debe contar con un blindaje si-

milar al del sistema de pensiones con 

el fin de que los recursos no disminu-

yan según los ciclos económicos y que 

las nuevas necesidades de gasto va-

yan acompañadas de nuevos recursos. 

Todo ello para lograr un sistema que 

debe ser «sencillo, transparente y pre-

decible».  

Asimismo, los consejeros reclaman 

al Gobierno central que dote de más 
recursos al conjunto del sistema, ya 

que el Covid ha evidenciado las ten-

siones en el ámbito sanitario y educa-

tivo, competencias cuya gestión recae 

directamente sobre las comunidades.   

 Juan Bravo y  Luis Alberto Marín 

señalaron a este respecto que, a pesar 

de que la pandemia sigue generando 

gastos adicionales a las comunidades 

autónomas, el Gobierno central no ha 

dispuesto un Fondo Covid para 2022, 

por lo que reivindican la necesidad de 

que el Estado active un Fondo Covid 

para las comunidades, que están asu-

miendo esos sobrecostes en solitario.  

Sobre todo porque, según la Airef (Au-

toridad Fiscal independiente), los gas-

tos que ha generado el Covid van a per-

manecer, al menos en un 40% del to-

tal de lo invertido.

Los consejeros de Hacienda de Andalucía y Murcia se 
han reunido esta semana para presionar al Ejecutivo 
central y lograr un fondo transitorio que compense  
el agravio que supone estar infrafinanciados

La alianza de las 
comunidades por 
una compensación

Juan Bravo y Luis Alberto 
Martín demandan que el 
nuevo sistema esté 
blindado a los ciclos 
económicos  

La crisis del Covid añade 
dificultades económicas 
por lo que Andalucía y 
Murcia también piden 
dinero extraordinario
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ROMUALDO MAESTRE 

SEVILLA 

La proposición de ley propuesta por 

el PP y Ciudadanos, también otra muy 
parecida del primero con Vox, sobre 

la regularización de 800 hectáreas de 

terreno agrícola de la Corona Norte de 

Doñana, ha levantado no poca polé-

mica. Por lo pronto, el secretario de 

Estado de Medio Ambiente, Hugo Mo-

rán, ya ha pedido a la Junta de Anda-

lucía que vete la tramitación de la pro-

puesta porque es un «engaño al sec-

tor» y genera unas expectativas irreales 

porque «no hay agua». En la misma lí-

nea se ha mostrado el presidente de la 

Confederación Hidrográfica del Gua-

dalquivir, Joaquín Páez. 

Uno de los principales impulsores 

de esta regularización es la Platafor-

ma en Defensa de los Regadíos del Con-

dado de Huelva, cuyo presidente, Ro-

mualdo Macías García, explica a este 

periódico su asombro por la ‘polvare-

da’ levantada con el asunto. «Para em-

pezar no es cierto que se vaya a cam-

biar el uso del suelo para el cultivo agrí-

cola, porque en ese terreno, que son 

800 hectáreas y no las que se han di-

cho, hay muchas familias en explota-

ciones de tres y cuatro hectáreas que 

llevan desde los años 60 trabajando en 

ellas», explica el dirigente de esta aso-

ciación que agrupa a más de dos mil 

agricultores más otras asociaciones y 

cooperativas que se han unido a ellos. 

Macías argumenta que esa regula-

rización parte de una ley aprobada por 

los socialistas en 2014 y además con 

carácter retroactivo «pero el error se 
produjo porque a la hora de cartogra-

fiar las zonas que se iban a legalizar 

se utilizó una imagen aérea de 2004. 

En ella aparecían esas 800 hectáreas 

que bien porque los terrenos estaban 

en barbecho o porque se habían des-

montado las instalaciones de las fre-

sas y no se veían, quedaron al margen 

como vacías», justifica. Cuando este 

periódico le pregunta si ese área usa 

aguas superficiales o de pozo, Macías 

responde que ambas, «pero la cues-

tión no es solamente ecológica; los que 

más deseamos que el agua no sea un 

problema de sostenibilidad somos los 

que vivimos de esto, que llevamos 50 

años invirtiendo en su aprovechamien-

to con el riego por goteo o evitando 

mediante el control de los nitratos que 

no contaminen los acuíferos». «El ta-

El PSOE aprobó en 2014 regular 
zonas agrícolas de Doñana que 
ahora quiere volver a negociar
∑ Los agricultores 

achacan a una foto 
aérea de 2004 el error, 
donde quedaron fuera 
800 hectáreas de cultivo

Miles de agricultores se manifestaron en 2017 pidiendo más agua y reconocimiento de sus derechos históricos  // EFE

Nada de la polémica levanta-
da por la regularización de 
nuevas zonas agrícolas en la 
Corona Norte de Doñana 
existiría si se hubiera llevado 
a cabo el trasvase de los ríos 
Tinto, Odiel y Piedra al 
Guadalquivir para dar agua a 
esa zona. Desde diciembre de 
2018, cuando el Gobierno de 
Pedro Sánchez aprobó 
trasvasar el excedente de agua 
a una zona problemática por 
su equilibrio por la proximi-
dad con el parque nacional de 
Doñana, todo sigue igual que 
antes. Ni se ha llevado a cabo 
el trasvase, ni se ha realizado 
las obras de la presa de 
Alcolea y lo más importante, 
el túnel de San Silvestre, 
verdadero cuello de botella de 
un canal que debería haber 
resuelto el abastecimiento de 
agua a toda la provincia. Hoy 
el problema es el campo, 
mañana puede ser el turismo, 
advierten los campesinos.

La clave del 
problema: el 
trasvase del Tinto

lón de Aquiles —continúa— es la falta 

de infraestructuras que están aproba-

das y el Gobierno Central no las lleva 

a cabo, como el plan de 2018 para tras-

vasar agua, que sigue parado. Estamos 

hablando de que las obras del túnel de 

San Silvestre, fundamental para dar 

agua a la provincia, nos han dicho que 

se va a retrasar otros dos años. Tiene 

un coste estimado de 63 millones de 

euros, que usted me dirá qué supone 

ese dinero en los Presupuestos Gene-
rales del Estado», matiza.  «El Gobier-

no de Pedro Sánchez elude responsa-

bilidades», manifiesta. Romualdo Ma-

cías es consciente de que el proyecto 

ha levantado suspicacias en algunos 

agricultores con agua ‘legal’ por mie-

do a perder cuota, «pero en cuanto he-

mos hablado con ellos lo han entendi-

do perfectamente y contamos con un 

99% de apoyo», concluye. 

Quiere sentarse con Moreno  
El secretario general del PSOE-A, Juan 

Espadas, se ofreció ayer a sentarse en 

una reunión con el presidente de la 

Junta, Juanma Moreno, para abordar 

una posible revisión del plan de la Co-

rona Norte forestal de Doñana si el Go-

bierno andaluz aporta para ello una 

propuesta «seria, rigurosa», dijo en la 

feria Fitur de Madrid. «El PSOE lo que 

quiere trasladarle al Gobierno anda-

luz es que, si quería plantear una revi-

sión, tenía que haberlo hecho bien» y 

haberla «tramitado, como correspon-

de, desde el Gobierno andaluz, dando 

la cara, con un proceso de participa-

ción pública, escuchando a las admi-

nistraciones competentes, reuniéndo-

se con los ayuntamientos y el Gobier-

no de España», para explicarles «cuál 

es su propuesta de revisión en esta ma-

teria», argumentó el líder socialista, 

que reconoce que hay derechos de agri-

cultores que no se han recogido en 2014. 

Añadió que los socialistas andaluces 

«estamos dispuestos a sentarnos y ha-

blar» si se trata de que el Gobierno an-

daluz «quiere resolver situaciones con-

cretas que no se resolvieron adecua-

damente en el plan de 2014, pero no 

estamos dispuestos a poner en peligro 

a Doñana, ni los productos ni la agri-

cultura de Doñana en los mercados ex-

tranjeros», quiso dejar claro. 

El portavoz de Vox en el Parlamen-

to andaluz, Manuel Gavira, se mostró 
convincente de su propuesta y afirmó  

que con ella «Doñana no corre peli-

gro». 

Por último, Emilio Fernández, se-

cretario de Medio Ambiente de CC.OO, 

sindicato que firmó en 2020 el proyec-

to de ampliación de agua por un volu-

men de 37,53 hectómetros cúbicos en 

el área y ahora se opone, razona para 

ABC que «en cuatro años las cosas han 

cambiado: estamos en un período de 

sequía, con un decreto sobre la mis-

ma en la Confederación Hidrográfica 

del Guadalquivir, que en seis meses de 

alegaciones ni PP ni Cs han dicho nada. 

A esto se añade las sentencias de Eu-

ropa por el peligro de los acuíferos de 

Doñana y además, nadie nos dijo que 

esto se iba a tramitar como iniciativa 

parlamentaria», finaliza.
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ABC 

SEVILLA 

La Consejería de Fomento, Infraestruc-

turas y Ordenación del Territorio ha 

sacado a licitación por 4,9 millones de 

euros las obras para reparar los daños 

producidos por actos vandálicos, ro-

bos y expolio que ha sufrido el tranvía 

de Alcalá de Guadaíra durante los años 

en los que el proyecto ha estado para-

do y sin vigilancia. El arreglo supone 

un paso fundamental en la reanuda-

ción de las obras en este año 2022. 

«Desde el primer momento hemos 

dejado clara nuestra intención de reac-

tivar las obras del tranvía de Alcalá de 

Guadaíra, una infraestructura que du-

rante años ha estado completamente 

abandonada, hasta el punto de ser víc-

tima de actos vandálicos y expolios», 

recordó la consejera de Fomento, Ma-

rifrán Carazo, que isistió en el «enor-

me trabajo hecho en este mandato, al 

recuperar la confianza y, sobre todo, 
la financiación europea, con 88 millo-

nes de euros, y, a partir de ahí, ir sa-

cando contratos como este, con el que 

se repararán los numerosos desper-

fectos del trazado». 

Desde 2011 el tranvía de Alcalá ha 

estado expuesto a actos vandálicos y 

robos que han derivado en una pérdi-

da patrimonial importante de elemen-

tos. Con este contrato se actuará en un 

tramo de 8,3 kilómetros entre el Par-

que Tecnológico y la estación término 

de Montecarmelo. Son numerosos los 

daños identificados. Existen zonas don-

de el carril ha sido sustraído y, aunque 

exista, no está en condiciones de utili-

zarse. También se han detectado des-

perfectos en el sistema de sujeción del 

carril por el robo de los tirafondos y su-

jeciones, que provocan el desplazamien-

to, vuelco y alabeo de los carriles. 

Cerramiento 

Las obras se centrarán igualmen-

te en recuperar las estaciones de 

Nuevo Zacatín y Montecarme-

lo, que presentan un notable de-

terioro. Además, se repondrá 

todo el cerramiento en zonas en 

las que ha sido robado o en las 

que se encuentre en mal estado 

(8,5 kilómetros). Por último, se re-

pondrá el césped artificial dañado 

o sustraído en el tramo Adufe-Mon-

tecarmelo; donde también se repara-

rá acabados de granito que han sido 
destrozados o desplazados. 

Las obras, que tendrán un plazo de 

ejecución de seis meses  cuentan con 

un presupuesto base de licitación de 

4.833.787 euros, a los que hay que su-

mar otros 102.267 euros más corres-

pondientes a la dirección facultativa 

y la coordinación de seguridad y sa-

lud. Las empresas interesadas tienen 

15 días para presentar sus ofertas. 

La reparación de estos daños se suma 

a otros contratos que se han reactiva-

do en los últimos meses, como la redac-

ción del proyecto constructivo de talle-

res y cocheras del tranvía, que se ha ad-

judicado por cerca de medio millón de 

euros, o la redacción del proyecto de 

construcción del sistema de electrifi-

cación, así como a los sistemas ferro-

viarios (señalización, ayuda a la explotac

ión, comunicaciones, control, seguri-

dad, información al viajero, billetaje, 

cronometría y puesto de control cen-

tralizado), que se ha licitado por más 

de un millón de euros y al que se han 

presentado cinco ofertas de empresas 

interesadas. El tranvía de Alcalá de Gua-

daíra se retoma más de tres años des-

pués de su paralización, tras haber ob-

tenido la catalogación de Gran Proyec-

to, siendo el único en España declarado 

por la Comisión Europea para el actual 

marco. La Junta ha recuperado 88 mi-

llones de euros de financiación euro-

pea, con lo que, además, se ha conse-
guido evitar perder 121 millones de eu-

ros ya invertidos en el proyecto. 

El tranvía es un proyecto que se re-

monta a 20 años atrás. Se recogía en 

el Plan director de Infraestructuras de 

Andalucía 1997-2007 para garantizar 

la movilidad en el área metropolitana 

de Sevilla y se volvió a incluir en pla-

nes posteriores. Se concibió como una 

prolongación de la línea 1 del Metro de 

Sevilla, para comunicar a través de 12,5 

kilómetros la estación Pablo de Olavi-

de del suburbano con el casco urbano 

de Alcalá. Su ejecución ha estado mar-

cada por retrasos, contratiempos y pa-

ralizaciones: se inició en 2007, se paró 

en 2011 bajo el argumento de la crisis, 

se volvió a reanudar en 2015 y, de nue-

vo, se paralizó en 2018.

Sobre estas líneas, estado en el que 

se encuentran las vías y la 

estación  // ABC

El tranvía es un proyecto 
que se remonta veinte años 
atrás y que ahora reanuda 
el nuevo gobierno del PP 

Arreglar el 
vandalismo del 

tranvía de Alcalá 
costará 5 millones

La Junta ha licitado el 
contrato para llevar a cabo 
los arreglos tras 11 años de 

abandono del PSOE
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S. L. 

SEVILLA 

El candidato del PP a la Alcaldía de 
Sevilla, José Luis Sanz, reclamó ayer 

un plan eficaz de limpieza para aca-

bar con las pintadas de las fachadas 

así como unarreglo integral del pavi-

mento de la calle Feria, San Luis y al-

rededores.  

Sanz estuvo visitando la zona jun-

to a los representantes vecinales de 

Moravias, comerciantesPumarejo-

San Luis, Asociación vecinal y cultu-

ral ‘Ancha de la Feria’ y Areneros de 

San Gil, que le trasladaron la degra-

dación que sufre el barrio, inundado 

de grafitis, con el pavimento en mal 

estado y problemas de limpieza. 

El candidato del PP comprobó 

cómo «hay pintadas en todas las ca-

lles, en puertas de comercios, domi-

cilios particulares, monumentos his-

tóricos y todo tipo de fachadas del 

casco histórico. Una imagen inadmi-

sible en pleno centro de la ciudad».  

También manifestó que «es incon-

cebible que el gobierno municipal jus-

tifique las pintadas de esta zona por-

que en otras ciudades también las 

hay». Igualmente indicó que «los ve-

cinos y comerciantes no merecen esta 

imagen tan degradante de sus calles, 

por ello hay que llevar a cabo un re-

fuerzo real de los servicios de limpie-

za para retirar todas las pintadas de 

las fachadas y acabar con los proble-

mas de limpieza que se repite en to-

dos los barrios de la ciudad: Sucie-

dad, contenedores y papeleras des-

bordadas, mugre incrustada, etc».  

Además, añadió que «hay que ges-

tionar la empresa con eficacia y efi-

ciencia y realizar los refuerzos de per-

sonal que sean necesarios». 

Además, para combatir los grafi-

tis, Sanz planteó que se deben llevar 

a cabo otras medidas como el endu-
recimiento de la ordenanza, mayor 

vigilancia, campañas de conciencia-

ción, pero, sobre todo, más medios de 

limpieza. 

Por otra parte, también criticó el 

hecho de que «el gobierno municipal 

no cuida ni sus propios edificios, ya 

que el propio Palacio de los Marque-

ses de la Algaba está lleno de pinta-

das. Casualmente es donde se encuen-

tra la nueva delegada del área de lim-

pieza pública, creada recientemente 

por el nuevo alcalde». 

Pavimentos en mal estado 

Al problema de las pintadas y limpie-

za, se suma el mal estado del pavi-

mento de la calle Feria, calle San Luis 

y alrededores, por lo que el candida-

to a la Alcaldía de Sevilla demandó 

que hay que llevar a cabo un arreglo 

integral de todas estas vías, que se 

encuentran llenas de socavones y ya 

ha provocado varios accidentes. 

«Una ciudad en la que fallan sus 

servicios básicos, es una ciudad mal 

gestionada», manifestó José Luis Sanz, 

quien asimismo recordó que «duran-

te los próximos días, como ya presen-

tó el pasado jueves, vamos a centrar 

nuestro trabajo en la cultura de la efi-

cacia, con la única idea de contar con 

unos servicios básicos eficaces y bien 

gestionados para que la ciudad fun-

cione mejor». 

El candidato del PP a la Alcaldía 

de Sevilla concluyó diciendo que «el 

único responsable de esta situación 

es el gobierno municipal, que es quien 

debe velar por que las empresas mu-

nicipales estén bien gestionadas y lle-

var a cabo todas las medidas necesa-

rias para que nuestras calles estén 

limpias». Asimismo añadió que «cuan-

do sea alcalde los servicios básicos y, 

sobre todo, la limpieza será una de 

mis prioridades, ya que Sevilla no se 

merece tener una imagen tan dege-

nerada».

Sanz denuncia pintadas 
en el Centro y exige un 
arreglo de pavimentos en 
la zona de la calle Feria

∑ Pide al Ayuntamiento 
que vele por la buena 
gestión de las empresas 
municipales

José Luis Sanz, delante de algunas pintadas del Centro  // ABC

«Es inconcebible que el 
gobierno municipal 
justifique las pintadas de 
esta zona porque en otras 
ciudades también las hay»
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E. M. 

MADRID 

La candidatura de Carmona para ser 
declarada Patrimonio de la Humani-
dad de la Unesco cuenta desde ahora 
con el apoyo de la Junta de Andalucía 
que lo ha manifestado públicamente 
a través de su presidente, Juan Manuel 
Moreno Bonilla, y de la consejera de 
Cultura, Patricia del Pozo. El Gobier-
no andaluz acompañará al alcalde, 
Juan Ávila, en este camino como co-
mentó en declaraciones a ABC, justo 
antes de realizar la presentación de la 
propuesta en la Feria Internacional de 
Turismo (Fitur). 

El motivo con el que la localidad se-
villana se presenta a tan destacada de-
claración no es su excepcional patri-
monio, que tiene referencias de todas 
las épocas, es la naturaleza de su sue-
lo que ha permitido que haya vida en 
la ciudad desde hace 5.000 años, como 
señaló el regidor, una propuesta «muy 
novedosa basada en una evidencia 
científica». 

Y para explicarla mejor se apoyó en 
el arquitecto técnico José María Cabe-
za, uno de los miembros del comité ase-

sor reunido para este fin entre los que 
se encuentran once académicos de dis-
tintos ámbitos. 

El experto señaló que la porosidad 
de la tierra «ha permitido que siem-
pre haya agua y con ella, vida». Entre 
la documentación que se ha prepara-
do para la candidatura hay incluso es-
tudios de aves que anidan en la zona 
desde la Prehistoria y que explican esa 
conclusión. La importancia de buscar 
un enfoque novedoso a la propuesta 
es fundamental, aclaró el arquitecto, 
pues «la lista de la Unesco es repre-
sentativa, no exhaustiva, se valora la 
singularidad» y pone un ejemplo so-
bre lo que eso significa: «catedrales 
góticas hay muchas, pero muy pocas 
que sean Patrimonio como lo es la de 
Sevilla». 

Sobre los beneficios que esta cata-
logación puede aportar a Carmona es-
tán los de promoción, prestigio e in-
cluso un mejor posicionamiento para 
captar fondos para rehabilitación y 
conservación. El alcalde señaló que «la 
ciudad es ya muy conocida, en eso no 
va a cambiar mucho la cosa, pero sí va 
a contribuir a que sea reconocida». 

Durante la presentación, que tuvo 
lugar en el expositor de la provincia 
dentro del pabellón de Andalucía, se 
mostró el logo diseñado en exclusiva 
para conseguir este objetivo que aca-
ba de iniciar un largo camino.  

El flamenco por bandera 
Otra de las inicaitivas que se dio ayer 
a conocer en la segunda jornada de Fi-
tur fue un nuevo eje de colaboración 
entre ciudades. Esta vez fueron Sevi-
lla, Jerez y Granada que van a empe-
zar a trabajar juntas para acciones con-
juntas en torno al flamenco, un pun-
to de unión entre los tres destinos. Los 
alcaldes Antonio Muñoz, Mamen Sán-
chez y Francisco Cuenca acordaron 
colaborar de manera activa buscando 
nuevas fórmulas de promoción que 
permitan complementar sus ofertas y 
programaciones. 

Muñoz aplaudió esta esta unidad y 
destacó la gran riqueza cultural y pa-
trimonial de las tres ciudades, «uni-
das además por una tradición flamen-
ca muy arraigada que es y ha sido tie-
rra de grandes artistas y que muestra 
a Andalucía al mundo a través de nues-
tro lenguaje universal, nuestro patri-
monio inmaterial más internacional 
y que nos identifica de cara al resto del 
mundo». 

El acuerdo llega en un momento  
muy especial cuando se organiza una 
nueva edición de la Bienal que tendrá 
lugar en septiembre. 

Carmona gana apoyos en Fitur 
para la candidatura a la Unesco

∑ El Gobierno andaluz 
muestra públicamente 
su adhesión para que 
sea ciudad patrimonio

Carmona atesora un patrimonio único que resume la historia de Andalucía  // ABC

Sevilla, Jerez y Granada 
firman un acuerdo a tres 
bandas para la promoción 
turística a través del 
flamencoD

is
tr

ib
ui

do
 p

ar
a 

C
O

N
F

E
D

E
R

A
C

IÃ
�

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e
au

to
r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 21

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 21/01/2022

 España

 9 801 EUR (11,120 USD)

 142,40 cm² (22,8%)

 2713 EUR (3078 USD) 

ABC SEVILLA  

La Consejería de Fomento, Infraes-

tructuras y Ordenación del Territo-

rio ha licitado por más de 1,3 millo-

nes de euros los contratos corres-

pondientes a las obras y la dirección 

facultativa para la construcción de 

la vía ciclista planeada desde hace 

años para conectar las barriadas de 

Valdezorras y Alcosa, en Sevilla. 

En concreto el contrato de obras 

ha salido a concurso por un presu-

puesto máximo de 1.151.939 euros, 
impuestos incluidos, y un plazo de 

ejecución de un año; mientras el 

contrato relativo a la dirección fa-

cultativa y la coordinación de segu-

ridad de los trabajos cuenta con un 

presupuesto límite de 167.718 y un 

plazo de ejecución de 16 meses. Se-

gún la Consejería de Fomento, la 

previsión es que las obras comien-

cesn a mediados de este año. 

Confianciadas 

En ambos casos, se trata de actua-

ciones cofinanciadas al 80 por cien-

to con cargo a fondos europeos, con-

cretamente por el Fondo Europeo 

de Desarrollo Regional (Feder), pre-

cisando la memoria técnica del con-

trato de obras que los trabajos con-

sisten en «la ejecución de un carril 

bici y un acerado en paralelo a la ca-

rretera A-8008, desde la barriada de 

Valdezorras hasta la barriada de Al-

cosa, al inicio de la calle Secoya». 

Según dicho documento, se con-

templa un recorrido de un total de 

1,66 kilómetros de longitud «corres-

pondiente al itinerario que une de 

forma continua la barriada de Val-

dezorras con el enlace de la N-IV», 

con una pendiente máxima del cin-

co por ciento en una distancia de 

20 metros. 

La vía ciclista proyectada tiene 

varias secciones diferentes, en fun-

ción de la naturaleza de los terre-
nos atravesados y con un tratamien-

to adecuado a cada una de ellas, con 

un firme de tipo flexible, el usado 

en la red de carriles de Sevilla, y una 

capa de pintura antideslizante. La 

pendiente máxima del trazado es 

del 5 por ciento en una longitud de 

20 metros que cumple con las reco-

mendaciones máximas y hará fácil 

su recorrido. 

Tiempo atrás, el delegado del Go-

bierno de la Junta de Andalucía en 

Sevilla, Ricardo Sánchez, y la dele-

gada territorial de la Consejería de 

Fomento, Susana Cayuelas, se reu-

nían con los representantes vecina-

les de Valdezorras para detallarles 

este proyecto, toda vez que se trata 

de una iniciativa demandada al me-

nos desde el año 2013.

Más de un millón 
de euros para el 
nuevo carril bici de 
Valdezorras y 
Parque Alcosa

VÍA CICLISTA
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E. S. SEVILLA  

No todo son malas noticias en Aben-
goa, que acaba de hacer público que 
ha completado la construcción de 
tres plantas de colectores cilindro-
parabólicos de 200 megavatios (MW) 
cada una en el complejo solar ‘Mo-
hammed bin Rashid Al Maktoum So-
lar Park’, el más grande del mundo y 
que se sitúa en la zona de Saih al Da-
hal, a unos 50 kilómetros al sur de 
Dubái (Emiratos Árabes Unidos), in-
formó la compañía.  

En concreto, el grupo de ingenie-
ría y energías renovables ha instala-
do 6.360 colectores cilindroparabó-
licos, que integran estas tres plantas, 
lo que ha supuesto el montaje de más 
de 160.000 toneladas de estructuras, 
batiéndose incluso récords de pro-
ducción, al haberse llegado a insta-
lar hasta 86 colectores por semana. 

Abengoa ha sido el poveedor de  la 
tecnología, el diseño, la ingeniería y 
la construcción de las tres plantas 
para Shanghai Electric Group Co. Ltd.

ENERGÍA RENOVABLE 

Abengoa completa la construcción de 
tres grandes plantas solares en Dubái

Planta solar construida por la multinacional sevillana Abengoa.  // ABC
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E. S. SEVILLA  

Minas de Aguas Teñidas (Matsa), pre-

sentó  ayer su proyecto de planta fo-

tovoltaica para autoconsumo, que, 

ptetende construir,m si obtiene los 

permisos administrativos, sobre una 

antigua zona minera restaurada por 

la Junta de Andalucía en el término 

municipal de Calañas, Huelva. Con 

una potencia de 20MW, evitaría la 

emisión a la atmósfera de 14.000 to-

neladas de CO2 al año, equivalente a 

la emisión de 8.500 hogares. La plan-

ta, una de las mayores instalaciones 

fotovoltaicas de autoconsumo en Es-

paña y la primera que dará servicio 

a una operación minera en Andalu-

cía, permitirá a la compañía cubrir 

el 14% de su demanda eléctrica. 

 En este proyecto acompaña a 

Matsa como promotor Capital Nos-

trum, ingeniería y estructurador de 

operaciones del sector de las ener-

gías renovables. Ambos promotores 

estiman una inversión inicial cerca-

na a los 15 millones de euros. 

INVERSIÓN DE 17 MILLONES PARA AUTOCONSUMO  

Matsa desarrollará la primera planta 
fotovoltaica de la minería andaluza
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 3181 EUR (3609 USD) 

En el marco de la Feria Interna-
cional del Turismo (FITUR), el
presidente de la Diputación de
Sevilla, Fernando Rodríguez Vi-
llalobos, presentó la Guía del
Camino Benedictino, una publi-
cación digital e interactiva en la
que la naturaleza tiene un mar-
cado protagonismo, sin olvidar
que el patrimonio de la provin-
cia y su indudable valor dentro
del turismo religioso la hacen
ser una referencia a nivel nacio-
nal. En esta presentación Villa-
lobos estuvo acompañado por
el alcalde de Castilblanco de los
Arroyos, José Manuel Carballar
Alfonso.

Villalobos puso sobre la mesa
la importancia de este tipo de
actividades turísticas y natura-
les, y ha sostenido que el docu-
mento que se presenta es “no
solo una guía para conocer el le-
gado religioso o patrimonial, si-
no también una oportunidad
para conocer la provincia de es-
te a oeste con un recorrido se-
guro y distinto”.

Esta publicación da a conocer
la importancia de la devoción
que la provincia de Sevilla profe-
sa a San Benito Abad, exponién-
dola en su entorno cultural, por-
que la provincia, como ha recor-
dado el presidente, puede presu-
mir de ser un territorio es muy
“sambenitero”, como así se de-
nominan sus devotos, romeros
en el camino a las iglesias y ermi-
tas en las que se venera al santo
patrón benedictino.

“La Diputación de Sevilla no
es ajena a la importancia que el
turismo religioso tiene en Espa-
ña, ya que genera 9.800 millo-
nes de euros en ingresos y
134.000 empleos”, subrayó, pa-
ra indicar, además, que este Ca-
mino tiene vocación de unir te-
rritorios, “por lo que una de sus
etapas enlaza con la localidad
onubense de Nerva, e incluso
tiene conexiones con Vilanova
de San Bento, en la comarca por-
tuguesa del Bajo Alentejo”.

El camino llega a Sevilla desde
Nerva por El Castillo de las

Guardas, para seguir hacia Gere-
na por la antigua vía romana de
la Plata, pues en este municipio
se venera desde antiguo a San
Benito, custodiando además
una reliquia del santo de Nursia,
aunque si hay una población se-
villana que tiene especial devo-
ción y como patrón a San Benito
Abad, ésta es Castilblanco de los
Arroyos, “que a su vez se ha con-
vertido en foco que irradia a to-
da la provincia”.

USO INTERACTIVO

La guía no es solo un documento
de consulta, sino que se puede
usar de forma interactiva, ya que
permite usar el dedo índice para
navegar, y muestra, mediante
códigos QR, las distintas etapas
que se pueden recorrer, todo ello
mediante un sistema inteligente
que permite “que se adapte al
navegador de nuestro móvil, y
nos va indicando tanto el reco-

rrido como los puntos de interés
que nos podemos encontrar”.

Sus promotores han distribui-
do el recorrido total en 8 etapas,
que recorren un total de 12 tér-
minos municipales de otros tan-
tos pueblos de la provincia, me-
diante “rutas versátiles, que per-
miten al visitante recorrer los ca-
minos a pie, a caballo o en bici-
cleta, con una dificultad escasa,
de modo que cualquier persona
la pueda realizar, con 210 kiló-
metros de turismo religioso en
plena naturaleza.

ALGOMÁS QUE RELIGIÓN

Para el presidente provincial,
los caminos benedictinos no
son solo punto de encuentro de
turismo religioso, sino “un pro-
yecto para enlazar Europa re-
memorando una de las vías en
las que se fundamentó su iden-
tidad”, con la particularidad de
que la devoción a este santo se

reparte por varios rincones de
la provincia, con manifestacio-
nes como hermandades de glo-
ria o romerías. Incluso, “en Se-
villa capital cuenta con un gru-
po de fieles en la parroquia de
San Francisco de Asís”.

Rodríguez Villalobos incidió
en que se trata de una devoción
con mucha historia en la provin-
cia, y sus inicios se encuentran
en torno a los inicios del siglo VI,
en San Juan de Aznalfarache,
aunque hay documentos que
acreditan que años antes había
una abadesa en Écija, Santa Flo-
rentina, que profesaba la devo-
ción al santo.

Por todo ello, realizar la ruta
supone conocer mucho más el
legado de un santo que nació en
Perugia (Italia) en el año 480.
Su festividad se celebra cada 11
de julio, y es patrón de Europa
desde que lo declaro como tal el
Papa Pablo VI en 1964.

Ocho rutas para conocer las huellas
benedictinas por la provincia

Presentación en Fitur. La Diputación edita la Guía del Camino Benedictino, una

publicación digital e interactiva en la que la naturaleza tiene unmarcado protagonismo

Presentación de la ruta Benedictina.

“Es una oportunidad
para conocer la provincia
de este a oeste con
un recorrido seguro”

ETAPAS DE LA RUTA

5

ETAPA 1
3El Castillo de las Guardas-
La Aulaga-Arroyo de la Plata.
ETAPA 2
3Arroyo de la Plata-El Garro-
bo-Gerena.
ETAPA 3
3Gerena-Guillena-Burguillos.
ETAPA 4
3Burguillos-Castilblanco de
los Arroyos.
ETAPA 5
3Castilblanco de los Arroyos-
Burguillos-Alcalá del Río.
ETAPA 6
3Alcalá del Río-Brenes-Villa-
verde del Río.
ETAPA 7
3Villaverde del Río-Cantina-
Tocina y Los Rosales.
ETAPA 8
3Tocina y Los Rosales-La
Campana.
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 4 842 EUR (5,493 USD)

 147,19 cm² (23,6%)

 1531 EUR (1737 USD) 

Un recurso turístico de la provin-
cia de Sevilla contado casi como
una novela, como un guión de
película en el que el visitante se
puede sumergir para ser parte
de la historia. Así se ha concebi-
do la guía de la Orden de Malta
por la provincia de Sevilla, una
provincia que tiene un gran ca-
pital en turismo religioso, como
reflejo de su ingente patrimonio
histórico.

El presidente de la Diputa-
ción, Fernando Rodríguez Vi-
llalobos, presentó en FITUR los
detalles de esta idea, plasmada
en un documento que supone,
asimismo, una forma de acce-
der a “uno de los cambios que
nos ha traído la crisis sanitaria,
como es el auge del viaje de
proximidad, el turismo al aire

libre para disfrutar de la Natu-
raleza y la cultura, como el que
aporta el turismo religioso”.
En el acto de presentación, Vi-
llalobos estuvo acompañado
por el delegado en Andalucía
de la Soberana Orden Militar y
Hospitalaria de San Juan de Je-
rusalén, de Rodas y de Malta,
Miguel Enrile Osuna.

El presidente provincial expli-
có que esta acción se quiere dar
un paso más en la fuerte apuesta
por poner a disposición del visi-
tante el turismo religioso distin-
tas vertientes, sobre todo tenien-
do en cuenta los casi 135.000
empleos que mueve en España
este segmento, y la facturación
cercana a los 10.000 millones de
euros al año que genera.

En este ámbito, “presentamos

una publicación turística adapta-
da a los nuevos tiempos, con una
forma de adentrarse en ella muy
relacionado con las nuevas tec-
nologías, pero a la vez con un di-

seño y lenguaje muy atractivos,
un producto pionero y creativo
que pretendemos sirva de incen-
tivo para la visita turística”.

La guía es especialmente

atractiva por el formato, mapas,
planos y lenguas usados, e inclu-
so “algunos de los mapas que he-
mos rescatado para consultar
son verdaderas obras de arte y
testigos de siglos de historia de
la provincia, con la idea de que,
de la mano de unos caballeros de
la Orden de Malta, “adentrarse
en una aventura que transcurre
por municipios, paisajes y encla-
ves históricos de la provincia”.

Partiendo del Bajo Guadalqui-
vir y pasando por El Aljarafe, la
ruta recorre principalmente La
Vega, donde la Orden tuvo una
histórica demarcación jurídica,
y en este periplo “conoceremos
tradiciones, cultura y gastrono-
mía, así como una amplia rique-
za patrimonial estrechamente li-
gadas a su implantación.

Tras los pasos de laOrdendeMalta enSevilla

.

Guía para seguir los pasos de la Orden de Malta en la provincia de Sevilla.
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Redacción

Andalucía disparó sus exportacio-
nes en noviembre con un creci-
miento del 53% interanual, más
del doble del registrado por la me-
dia de España (22,6%) y el mayor
de las once comunidades más ex-
portadoras, hasta alcanzar los
3.535 millones de euros, el mayor
registro logrado en un mes de no-
viembre desde que existen datos
homologables (1995).

Este crecimiento histórico de
noviembre han reafirmado las ci-
fras récord al cuantificar las ventas
al exterior en el conjunto de 2021:
las exportaciones andaluzas se si-
tuaron en los 31.371 millones en el
acumulado del año, lo que supone
una subida del 24,46% respecto a
los primeros once meses de 2021,
superior también al de la media
nacional (+21,21%).

Estos extraordinarios datos
acentúan la escalada que está ex-
perimentado a lo largo de 2021 el
sector exterior andaluz, que acu-
mula nueve meses seguidos de
crecimientos interanuales y supe-
ra la bajada de las ventas que acu-
só en 2020 por la pandemia. El
acumulado de los 11 primeros me-
ses se sitúa a sólo 367 millones de
alcanzar los 31.738 millones que
facturó en el global de 2019, su se-
gundo mejor registro histórico.

La Junta de Andalucía destacó
ayer, por medio de un comunica-
do, que las importaciones también
aumentaron de enero a noviem-
bre, al contabilizar 30.007 millo-
nes, un 33% más, lo que arroja un
superávit de la balanza comercial
de Andalucía con el exterior de
1.365 millones, con una tasa de
cobertura del 105%.

Un saldo positivo sostenido en el
tiempo que contrasta con el déficit
de España, de 20.836 millones,
que presenta una tasa de cobertu-
ra del 93%, debido a la diferencia
entre unas importaciones de
309.827 millones, que subieron
un 23,6%; y unas exportaciones
que se situaron en 288.991 millo-
nes, un 21,2% más interanual.

De este modo, Andalucía se si-
túa como la tercera comunidad ex-
portadora de España en este perio-
do, con el 10,9% del total nacio-
nal, y un crecimiento que no sólo
supera al de la media nacional
(21,21%), sino que también ade-
lanta ampliamente a la zona euro
y la Unión Europea (ambos
16,7%) y a los principales países
exportadores de la Unión Euro-
pea, como Alemania (13,8%),
Francia (14,9%) o Italia (18,4%).

El avance del sector exterior
andaluz hasta noviembre pasado

beneficia a todo el territorio,
pues en este periodo crecen las
ventas al exterior de todas las
provincias andaluzas, cinco a do-
ble dígito. El crecimiento se ex-
tiende a los diez primeros merca-
dos exteriores de Andalucía, tan-
to de Europa como, en mayor me-
dida, de América, Asia y África,
lo que impulsa la diversificación
geográfica de las exportaciones,
resaltó el Gobierno regional.

De igual forma, a su auge contri-
buyen ocho de los diez primeros
capítulos exportadores de Andalu-
cía, especialmente en los suminis-
tradores del ámbito industrial que
más se resintieron en 2020, como
el cobre, la fundición, los produc-
tos químicos o los minerales, ade-
más del energético. Paralelamen-
te, el agroalimentario sigue sin to-
car techo, creciendo en el grueso
de sus principales capítulos, in-
cluido el aceite de oliva, que regis-
tra una subida del 16,8% hasta los
2.297 millones.

La elevada actividad de la indus-
tria y la subida de precios de mate-
rias primas y suministros a nivel
mundial, se refleja en las ventas
del capítulo de otros productos

químicos, que vuelve a ser el que
más crece de los diez primeros,
con más del doble de ventas
(+123%) y se sitúa en sexto lugar
del ranking, con 1.420 millones en
los primeros once meses del año,
el 4,5% del total. Igualmente, si-
guen creciendo las ventas de com-
bustibles y aceites minerales, pri-
mer capítulo exportado, que sube
un 77% hasta los 4.713 millones y
acumula el 15% de la factura total;
y los minerales, que suben al quin-
to puesto con un aumento del 47%
hasta los 1.434 millones, el 4,6%.

También crecen en este periodo
las exportaciones de fundición,
hierro y acero, en noveno lugar,
con un 37% más interanual, hasta
los 1.149 millones (3,7%); y el co-
bre y sus manufacturas, que, en
séptimo lugar, sube un 35%, hasta
los 1.394 millones (4,4%).

En cambio, bajan las ventas de
los aparatos y material eléctrico,
décimo capítulo exportado, un
14,8% hasta los 1.121 millones
(3,6%). Por su parte, las aerona-
ves y vehículos espaciales se sitúan
en octavo lugar y mantienen casi
la misma cifra de ventas que en el
periodo análogo de 2020, con un
leve descenso del -0,8, hasta los
1.335 millones. Con ello, el sector
va recuperando su equilibrio, fa-
vorecido por los 357 millones que
facturó en noviembre, lo que supo-
ne multiplicar sus exportaciones
por nueve respecto al mismo mes
de 2020 (+839%).

El sector agroalimentario man-
tiene su dinamismo en los merca-
dos internacionales de grasas y
aceites animales y vegetales, ter-
cer en importancia en el global de
las exportaciones, que creció entre
enero y noviembre un 20,4% has-

ta los 2.589 millones (9,1%). De
ellos, 2.445 millones correspon-
den a aceite de oliva, cuyas ventas
se elevan un 17,6% interanual,
gracias al buen tono de los precios
de mercado y a la subida de las ex-
portaciones en sus principales
destinos mundiales.

También suben las ventas de las
frutas, cuarto capítulo exportado,
con un 9,1% más interanual hasta
los 2.743 millones, el 8,7% del to-
tal. Por su parte, las legumbres y
hortalizas constituyen el segundo
capítulo exportado, con 3.044 mi-
llones, el 9,7% y un alza del 1,5%.

Las exportaciones crecen con
vigor no sólo su mercado natural,
Europa, donde suben un 21,9%,
hasta alcanzar los 21.254 millo-
nes, sino más aún en los destinos
continentales que aportan diver-
sificación al sector exterior: Amé-
rica, con un 29,5% más exporta-
do, para sumar 3.303 millones;
Asia, con un 32% más, hasta los
3.299 millones; y África, con un
25,8% más, para alcanzar los
2.454 millones.

Las ventas del sector exterior re-
gistran importantes crecimientos
en sus diez primeros mercados in-
ternacionales, nueve de ellos a do-
ble dígito. Estados Unidos se man-
tiene como el primer mercado no
europeo de Andalucía y sexto
mundial, con 1.830 millones entre
enero y noviembre, el 5,8% del to-
tal y un incremento del 25,6% res-
pecto al mismo periodo de 2020.
Marruecos es su segundo destino
no europeo y octavo mundial, con
1.489 millones, el 4,8% y el tercer
mayor crecimiento del top 10, al
subir un 33%. China se posiciona
como décimo mercado mundial,
con 1.256 millones (4% del total)
y un avance del 17,7%.

El mercado que más crece en el
periodo es de nuevo Bélgica, que
se mantiene en novena posición
con 1.290 millones, el 4,1%, y un
incremento del 69%; al que le si-
gue en crecimiento Italia, que se
coloca en tercera posición con un
40% más de ventas hasta los 3.115
millones, el 9,9% del total.

Huelva es primera exportado-
ra y la provincia que más incre-
menta sus ventas, con un 52%
más respecto al mismo plazo de
2020 y una factura de 7.516 millo-
nes, el 23,9% del total. Le siguen
Cádiz, con 6.286 millones, el 20%
y un aumento del 29,7%; Sevilla,
que crece el 14,9% hasta los 6.216
millones; Almería, +11,9% y
4.332 millones; Córdoba, +30%
y 2.329 millones; Málaga, +8,2%
y 2.285 millones Granada, +8.9%
y 1.301 millones, y Jaén, 1.107 mi-
llones, +6,7%.

Andalucía disparó un 53% sus ventas
al exterior hasta noviembre de 2021

E. S.

Un tren con contenedores en el puerto de Algeciras, donde creció la importación y exportación en 2021.

Las exportaciones se
incrementan en todas
las provincias, en cinco
de ellas a doble dígito

El aumento andaluz es
más del doble que el de
España, y es la tercera
región exportadora

● El acumulado de los primeros once meses alcanzó los 31.371 millones, un 24,46%más,
y estuvo a sólo 367 de la cifra previa a la pandemia, en 2019, y segundamejor de la historia
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M. J. Guzmán MADRID

Por segundo año consecutivo, la
Feria Internacional del Turismo
de Madrid acoge el foro Fitur
Woman, una iniciativa liderada
por la Women Leading Tourism

(WLT), asociación con vocación
internacional que reúne a un
grupo de mujeres profesionales
en activo, con larga trayectoria
profesional de éxito en el sector
turístico. El objetivo de esta or-
ganización es promover e impul-
sar una presencia de la mujer en
los máximos órganos de gobier-
no corporativo de esta industria
que sea acorde a la cantidad y ca-
lidad del empleo femenino. Una
causa a la que se ha sumado el
Ayuntamiento de Sevilla.

El nuevo alcalde, Antonio Mu-
ñoz, participó ayer en el debate e
incluso ha ofrecido a WLT la or-
ganización de un próximo even-
to en la capital que dará visibili-
dad a la mujer y también a la pro-
pia ciudad que, tras el relevo en
la Alcaldía, promueve una Sevi-
lla más feminista. “Como alcalde
quiero escuchar a organizaciones
como Woman Leading Tourism
para transformar el turismo y
mejorar la calidad de la oferta
que ofrece Sevilla”, apuntó ayer

Muñoz, en un diálogo con la pre-
sidenta de esta asociación, Mari-
bel Rodríguez, que también es vi-
cepresidenta del Consejo Mun-
dial de Viajes y Turismo (WTTC).

Este grupo de mujeres repre-
sentan la voz de las directivas de
la industria del turismo y han
contado desde sus inicios con el
impulso y la colaboración de la
sociedad municipal Congresos y
Turismo de Sevilla del Ayunta-
miento de Sevilla, así como de la
consultora Deloitte. Un compro-

miso del gobierno municipal que
fue aplaudido en el inicio del fo-
ro por la ministra Reyes Maroto.

De hecho, el Ayuntamiento tra-
baja con esta asociación para po-
ner en marcha un programa en
colaboración con algún centro de
formación que permita que men-
toras de este colectivo tutelen a
jóvenes con talento y proceden-
tes de zonas humildes de la ciu-
dad para que puedan desarrollar
su carrera profesional en el turis-
mo. Un proyecto que aporta a es-
te sector con una vertiente tam-
bién social y feminista.

El alcalde explicó ante el audi-
torio las últimas políticas de

Sevilla reivindica a lasmujeres en el turismo
Elalcaldeofreceunforoa

laasociacióndedirectivas

WLT,quetutelarána

jóvenesdezonashumildes
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igualdad puestas en marcha des-
de del Ayuntamiento de Sevilla.
“Las políticas de igualdad forman
parte del ADN del gobierno muni-
cipal de Sevilla, con una delega-
ción específica. Sí es verdad que,
debido a la lacra de la violencia
de género, esta delegación se ha
centrado prioritariamente en la
atención a las mujeres víctimas,
siendo Sevilla una auténtica refe-
rencia en esta materia en España
con su red de Centros de Atención
Integral a la Mujer, pero hay que
abordar la cuestión de la igualdad
también en la empresa privada y
en las grandes corporaciones e
instituciones”, apuntó.

M. G.

Maribel Rodríguez y Antonio Muñoz, en Fitur Woman.
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F
RANCISCO Toscano,
Quico, es alcalde del
pueblo sevillano de Dos
Hermanas, de múlti-

ples afectos para todos los so-
cialistas y, singularmente para
los andaluces, para los sevilla-
nos. Quico ha anunciado que se
va este 21 de enero después de
más de tres décadas de apoyo
ciudadano, encadenando mayo-
rías absolutas de forma ininte-
rrumpida. Siempre ha querido
ser lo que ha sido, alcalde, antes
tuvo tiempo de reconocer su vo-
cación de servicio público. Muy
probablemente esa vocación se
despertó cuando, muy joven,
prestaba asesoramiento laboral
a trabajadores andaluces en un
despacho de la calle Capitán Vi-

gueras de Sevilla. En ese espa-
cio estaban los abogados labo-
ralistas Felipe González, Ra-
fael Escudero, Manuel del Valle,
y Ana María Ruiz Tagle. Todos
ellos con una trayectoria bri-
llante al servicio de su país. Fe-
lipe y Rafael tuvieron el honor
de ostentar la Presidencia del
Gobierno de España y de la Jun-
ta de Andalucía. Desde ese des-
pacho esos jóvenes socialistas
se vincularon para la recons-
trucción del PSOE y de la UGT.
Desde el despacho sevillano
empezó su historia con socialis-
mo, al tiempo que comenzaba la
historia de nuestra democracia.

El alcalde deja la vara de man-
do municipal por voluntad pro-
pia. Haber vivido tan diferentes
coyunturas políticas y sociales,
con momentos de crisis econó-
micas y de representación que
son especialmente delicadas pa-
ra políticos en el cargo y, aun
así, haber revalidado de forma
continua la confianza de los ciu-
dadanos, lo convierte probable-
mente, en uno de los políticos

más respetables de este país. Es
evidente que no se puede man-
tener durante tanto tiempo el
éxito electoral si no eres un
buen gestor. Él, un entusiasta de
la defensa de la autonomía mu-
nicipal, ha tenido la capacidad
de desarrollar un modelo de
gestión que genera un entorno
ideal para el desarrollo econó-
mico y empresarial. Ese impul-
so lo ha mantenido en conviven-
cia con el empoderamiento de
lo público, que ha hecho de Dos
Hermanas una gran ciudad.

Su liderazgo no sólo ha dejado
huella material e ideológica en
el ámbito municipal, pues es de
sobra conocida la influencia que
siempre ha tenido sobre el socia-
lismo andaluz y, por ende, en el
socialismo español. A Quico Tos-
cano le conocen militantes y di-
rigentes socialistas de toda Es-
paña. Desde la humildad que le
caracteriza, siempre ha podido
levantar el teléfono para hablar
con presidentes autonómicos, y
del Gobierno de España, con los
que despacha con la misma dis-

posición que con cada uno de los
vecinos que atiende en las de-
pendencias de la Alcaldía. Mu-
chas de las anécdotas que cuen-
ta con total normalidad –por no
hablar de las que seguro que ca-
lla– forman parte de algunos de
los momentos más decisivos pa-
ra nuestro país.

Así, desde la lealtad, no ha du-

dado nunca en señalar lo que
consideraba que no era correcto
y ha compartido con generosi-
dad su sabiduría con líderes
emergentes y cuadros más jóve-
nes del partido. Quienes le co-
nocemos sabemos que es de los
que crea escuela haciéndonos
pensar, socialismo de raíz que
no se cierra a la renovación.

Saber innovar sin perder las
esencias, es lo que le ha permi-
tido alcanzar la hazaña política
de llevar décadas en primera lí-
nea sin ser nunca vieja política.
A día de hoy, conserva intacta
su frescura y autenticidad, dis-
frutando de largas horas de ter-
tulia política, disgustándose
con la impotencia que a veces
surge cuando la buena política
no se manifiesta y celebrando
logros electorales como si fuese
la primera vez.

Pero él, es, ante todo, un buen
compañero. De los que saben
que los proyectos son siempre
colectivos. Que nadie es impres-
cindible, pero que tampoco so-
bra nadie. Siempre preocupado
y ocupado en las necesidades o
problemas políticos o persona-
les de otros; por todos es sabido
que en la dificultad y la necesi-
dad en Quico encontrarán una
mano amiga.

Su trayectoria siempre se ha
caracterizado por cumplir fiel-
mente con el deber que estable-
ce el reglamento de los afilia-
dos y afiliadas del PSOE: “La
solidaridad material y moral
con el resto de militantes de la
organización”. Un socialista
con los principios originales
pero empujando el cambio y la
renovación.

Gracias, compañero Francisco
Toscano.

FRANCISCO

J. SALAZAR

5

El adiós de Francisco Toscano

● El autor destaca la figura del alcalde de Dos Hermanas, que hoy se va

TRIBUNA DE OPINIÓN

Militante del
PSOE y presid.
del Hipódromo
de la Zarzuela

“Desde la humildad,
hablaba igual con
presidentes del gobierno
que con sus vecinos”
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R. S.

La Consejería de Transformación
Económica, Industria, Conoci-
miento y Universidades ha re-
suelto los dos programas de in-
centivos de I+D destinados a fo-
mentar la captación de talento
investigador que permiten, con
una inversión de 34,06 millones

de euros, la contratación de 300
jóvenes en formación predocto-
ral y posdoctoral en casi 40 enti-
dades de investigación públicas y
privadas, entre las que se en-
cuentran las nueve universida-
des de la comunidad autónoma.
Los seleccionados tienen de pla-
zo hasta mediados de abril para
incorporarse a sus destinos.

De acuerdo con el reparto de
fondos realizado, las nueve uni-
versidades públicas andaluzas
concentran la mayor cuantía de
recursos, al sumar 25,99 millo-
nes. El importe supone el 76,3%
del global y permite la incorpora-
ción de 231 investigadores.

La Universidad de Sevilla (US),
con siete millones y 64 contrata-

ciones en ambas convocatorias, y
la de Granada, con 6,65 millones
y 60 incorporaciones, son las ins-
tituciones académicas que más
ayudas acaparan.

A la Universidad de Málaga se
han asignado 3,32 millones para
29 investigadores, a la de Córdo-
ba 2,24 millones para 20 profe-
sionales, a la de Almería 1,69 mi-

llones para 15 trayectorias y a la
de Cádiz 1,61 millones para 14
investigadores. La Universidad
de Jaén empleará 1,38 millones
en disponer de 12 profesionales,
la Pablo de Olavide contará con
1,07 millones para nueve jóvenes
y la de Huelva, con 953.064 eu-
ros para ocho trayectorias.

Además de las universidades,
han obtenido incentivos 14 cen-
tros e institutos dependientes del
Consejo Superior de Investiga-
ciones Científicas (CSIC), que re-
ciben 4,83 millones de euros pa-
ra contratar 42 investigadores
predoctorales y posdoctorales.

La Hispalense y la Olavide reciben ocho
millones de la Junta para “captar talento”
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Efe MADRID

El secretario general del PSOE-A,
Juan Espadas, reclamó ayer “se-
riedad y rigor” a la hora de hablar
del Espacio Natural de Doñana y
subrayó que no está “por la labor
de hacer barbaridades”, en rela-
ción con la revisión del Plan de
Ordenación de Regadíos de la
Corona Norte. PP, Ciudadanos y

Vox han registrado una proposi-
ción de ley en la Cámara andalu-
za para legalizar unas 1.500 hec-
táreas de regadío en esa corona.

En declaraciones a los medios
en Fitur, cuestionado por este
asunto, indicó que considera to-
do lo de la presentación de la pro-
posición de ley “muy sospechoso.
Esto es simplemente un anuncio
electoral”. dijo.

“A mi juicio, es un engaño a los
agricultores; si de verdad hay
problemas que se pueden mejo-
rar o resolver, sentémonos a ha-
blar de qué tipo de revisión es la
que se plantea, de forma seria,
desde el Gobierno andaluz y, por
supuesto, con los partidos”, se-
ñaló, para después mostrar su
disposición a sentarse con el pre-
sidente de la Junta de Andalucía,

Juanma Moreno, para tratar esta
cuestión. Hay “dos líneas rojas
indiscutibles”: una, que “Doñana
es una comarca y un territorio
amenazado” y, otra, que “tiene
una marca que es Patrimonio de
la Humanidad que no se puede
poner en peligro ni sembrar du-
das sobre la misma”, enfatizó. Es-
padas aseguró que se sentarían
“con una propuesta seria y rigu-
rosa, no con una propuesta que
pueda generar incertidumbre o
plantear, en este caso, la legaliza-
ción de situaciones que conlleven
una presión sobre los recursos hí-
dricos adicionales en Doñana”.

Espadas cree que la legalización de
regadíos “sólo es un anuncio electoral”

EFE

Juan Espadas.
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La Catedral de Sevilla recupera un 70% del turismo previo al
Covid
original

Turistas en las gradas de la Catedral. / Antonio Pizarro

Las visitas a la Catedral de Sevilla  alzan el vuelo. Tras el parón sufrido a raíz de la pandemia
del Covid-19, el templo metropolitano ha logrado recuperar  el 70% del turismo previo a la
Covid. Así lo verifican los datos que ha publicado el Arzobispado de Sevilla, que, además,
constatan que dicha actividad retoma el pulso gracias, principalmente, a los  visitantes
nacionales.
Cifras para la esperanza. La Catedral ha sido uno de los monumentos que más ha acusado
los efectos de la crisis sanitaria. Su cierre en 2020 y 2021 no sólo ha impedido disfrutar de
uno de los templos más bellos de la cristiandad, sino que ha mermado las cuentas del Cabildo
Catedral  y, por tanto, las restauraciones que son posibles gracias a los fondos que genera el
turismo.
Los datos publicados en la web de la archidiócesis reflejan que desde el mes de mayo –
cuando se reabrió a las visitas– hasta el pasado 31 de diciembre el templo metropolitano ha
recibido  599.981 visitantes. Una cifra verdaderamente notable para poco más de medio año,
pero que adquiere mayor importancia si se compara con la actividad turística registrada antes
de la pandemia. Según la institución eclesiástica, supone un 70 % de las alcanzadas en el
mismo periodo de 2019, el último ejercicio libre de coronavirus.

Un turismo muy cercano
El  turismo nacional, como ocurre con el Alcázar, el otro gran monumento de la ciudad, ha sido
determinante en la reactivación. Así, de estas casi 600.00 personas, más de la mitad, el 58,7 %,
fueron visitantes nacionales. De ellos, la mayor proporción procedía de Andalucía (43%),
seguidos de catalanes (15%), madrileños (12%), valencianos (6%) y vascos (4 %).
En este sentido, la presencia de turistas extranjeros aún sigue siendo minoritaria y le queda
margen para alcanzar las cifras prepandémicas. No obstante, dicho mercado, en las actuales
circunstancias sanitarias, cobra también especial importancia. Un 10% de estos visitantes
venían de Francia, un 6% de Estados Unidos, un 4% del Reino Unido y otro 4% de Italia.
El Cabildo Catedral ha introducido una serie de novedades para este año. De este modo, se
han incrementado las tarifas.  La entrada de carácter general pasa a costar 11 euros, si se
compra por internet, y 12 si se adquiere en taquilla. La reducida tendrá un precio de seis
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euros en la venta on line  y de siete en taquilla. Este título está reservado para pensionistas
mayores de 65 años y estudiantes de hasta 25 años. El acceso gratuito sólo está permitido
para naturales o residentes en la archidiócesis, menores de hasta 13 años acompañados por
un adulto, discapacitados a partir del 65 % y un acompañante en caso de necesitarlo, así
como desempleados nacionales.

Las visitas gratuitas
También se ha reactivado la visita gratuita, que será los jueves a las tres menos cuarto de la
tarde, con un aforo limitado y acceso exclusivo a través de la reserva on line.
Para quienes deseen adquirir su entrada en tiempo real, sin reserva previa, se ha habilitado
una taquilla individual, sólo para el aforo sobrante, con acceso por la Puerta del Príncipe.
Desde el Cabildo se insiste en que “se sigue dando la prioridad máxima a las medidas de
seguridad e higiene, con un exhaustivo control de aforo, y sobre todo en la Giralda, que es
desinfectada después de cada visita”.

Unos precios aún alejados de muchos monumentos andaluces
Las nuevas tarifas  de las entradas a la Catedral  suponen el segundo encarecimiento aplicado
por el Cabildo desde 2020. Fue el 1 de enero de ese año cuando, tras un lustro sin alterarse
los precios, el ticket general empezó a costar 10 euros. Este título incluye la visita a la Giralda
y al Salvador. Dos años después y con una pandemia de por medio que ha dejado lastradas
las cuentas del órgano que gestiona el templo metropolitano, aumenta otro euro más.
No obstante, este coste aún está por debajo del de varios monumentos andaluces. Una
comparativa cercana es la del Alcázar, donde el precio de la entrada general es de 14,5
euros. Con este título también se puede acceder al Museo Bellver, al de la Cerámica de
Triana, al  Antiquarium y al Museo de San Jorge. El título básico para conocer la Alhambra de
Granada cuesta 14 euros, mientras que el de la Mézquita de Córdoba también se sitúa en 11
euros.
Los ingresos de estas visitas son necesarios para afrontar restauraciones como la de la
parroquia del Sagrario. La intervención en la cara norte de la Giralda se ha pospuesto por falta
de fondos.
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VÍCTOR RUIZ DE ALMIRÓN 
MADRID 

E
l Gobierno tiene al alcance de 

la mano la posibilidad de con-

validar el decreto de la reforma 

laboral pactado entre patronal 

y sindicatos sin contar con sus socios 

de investidura. No es una preferencia, 

sino una descripción del escenario por 

el que discurren las negociaciones. El 

PSOE mantiene su apuesta: el texto acor-

dado con los agentes sociales no debe 

sufrir ninguna modificación. Unidas 

Podemos asiste con mucha incomodi-

dad a este escenario, que se produce a 

cuenta del debate sobre su reforma es-

trella. Las dudas son crecientes singu-

larmente en Podemos. La principal ban-

dera de Yolanda Díaz se está convirtien-

do en la cuestión que más tensa la 

mayoría de la investidura. Hasta el pun-

to de que en estos momentos hay más 

probabilidades de sacarla adelante con 

formaciones minoritarias y más vincu-

ladas al espacio del centro-derecha. Y 

no con los principales aliados del Go-

bierno: ERC, Bildu y PNV, que muestran 

su posición contraria a la reforma. 

Los socialistas mantienen el pulso 

porque ven muy cerca tener los votos 

necesarios incluso con el ‘no’ de sus tres 

principales aliados. La aritmética es 

compleja, pero deja al Gobierno el mar-
gen necesario para cumplir con su pro-

pósito. En estos momentos, hay 176 vo-

tos en el Congreso dispuestos a no blo-

quear la convalidación sin cambios del 

texto. Empezando por los 154 escaños 

que suman los partidos de la coalición 

de Gobierno. Es uno menos de los ori-

ginales porque sigue vacante el escaño 

del ex diputado canario Alberto Rodrí-

guez que UP. A partir de aquí se empie-

za armar el nuevo puzzle, en el que la 

pieza central son los 9 diputados de Ciu-

dadanos. Ayer, su portavoz en el Con-

greso de los Diputados, Edmundo Bal,  

apuntó sin dudas a un apoyo en la vo-

tación si no se tocaba «ni una coma» de 

lo pactado entre patronal y sindicatos. 

La posición de Cs es clave y muy cómo-

da para el PSOE, ya que no les obliga a 

negociar con ellos. «Unidas Podemos 

no puede oponerse a un apoyo sin con-

diciones», se jactaba a en privado una 

ministra. Con ellos se alcanzan los 163. 

Evitar males mayores 
ABC ya informó hace una semana de 

que esta vía se abría como las más fac-

tible tras el primer movimiento de Cs. 

Después de consultar con los grupos 

minoritarios sobre este acuerdo. Algu-

nos suelen ser apoyos de la coalición. 

Pero los que no lo son acuden a la cita 

con la misma voluntad que los de Inés 

Arrimadas: impedir que una tramita-

ción parlamentaria en forma de proyec-

to de ley deje margen a las tesis de ERC, 

PNV y Bildu. Partiendo de esos escaños, 

la siguiente pieza clave serían los 4 di-

putados del PDECat. Su separación de 

Junts ha sido providencial para el Go-

bierno. Con ellos se alcanza los 167 vo-

tos. A ellos habría que sumar los dos di-

putados de Teruel Existe y Nueva Ca-

narias: 169.  

Así, entran en liza cuatro escaños que 
no son apoyos sólidos del Gobierno, pero 

que actúan con la premisa de evitar que 

la reforma empeore si se tramitase como 

proyecto de ley: Coalición Canaria (1), 

Partido Regionalista de Cantabria (1) y 

Navarra Suma (2). La información de la 

que dispone ABC por parte del Ejecuti-

vo y de estos partidos es que su posición 

es apoyar el acuerdo surgido del diálo-

go social: 173. Y en línea similar a Uni-

das Podemos, los tres diputados de Más 

País (2) y Compromís (1) tampoco van 

a bloquear con su voto la convalidación, 

aunque han criticado públicamente que 

la reforma se queda muy corta: 176.  

Por contra, el bloque del «no» tiene 

un máximo de 173 votos. Distribuidos 

de la siguiente forma: PP + Foro (89), 

Vox (52), ERC (13), PNV (6), Bildu (5), 

Junts (4), CUP (2), BNG (1) y Pablo Cam-

bronero, ex diputado de Cs (1).  

Son apoyos sin reclamar cambios al 

Gobierno. De hacerlo, el escenario sí se-

ría endiablado para Pedro Sánchez y 

Díaz. Con estas cuentas en la mano el 

Gobierno podría permitirse que del blo-

que de 176 apoyos se fuesen 2 diputa-

dos a la abstención. Ese es su margen. 

Y es muy escaso. Por eso el Gobierno in-

tenta que alguno de sus tres socios prin-

cipales pase a la abstención. Una im-

portante ministra del área económica 

daba ayer por descartado a EH Bildu en 

esta partida: «Ha puesto unas condicio-

nes imposibles». Los socialistas quie-

ren tener más margen en esa votación. 
Encuentran estímulos en la posibilidad 

de «ensanchar las mayorías» gracias a 

Cs y otros minoritarios. Hasta tres ve-

ces utilizó ayer esa expresión el minis-

tro de la Presidencia, Félix Bolaños. 

Sin preferencias 

Pero tampoco desean la ruptura con el 

bloque de la investidura. Otra cosa es 

que sea un daño colateral. Esto tendría 

costes para los morados. Fuentes de la 

dirección de Podemos reconocían ayer 

perseguir «la cuadratura del círculo»: 

que la reforma laboral se apruebe sin 

cambios y que lo haga con los votos de  

ERC, Bildu y PNV. Parece imposible a 

estas alturas. Y en cualquier caso el apo-

yo de Cs y minoritarios no izquierdis-

tas desluce el bloque dándole una páti-

na de transversalidad de la que el PSOE 

e incluso Yolanda Díaz no recelan. Pero 

que en Podemos no provoca esas con-

notaciones positivas. 

Ayer, durante un desayuno informa-

tivo de Nueva Economía Fórum, Bola-

ños puso las cartas boca arriba. Elogió 

la reforma por «equilibrada» y positiva 

para empresarios y trabajadores. Y por 

eso «es exactamente lo que necesita-

mos», una reforma con la que «todos 

ganan» porque «se ha pactado». El Go-

bierno justifica que una reforma con es-

tas características y que sea apoyada 
por partidos que habitualmente se opo-

nen al Gobierno es una garantía para 

que «perdure en el tiempo». Y advirtió 

a los del ‘no’: «Quien esté en contra es 

quien pretenda imponer su voluntad». 

En una posterior rueda de prensa 

convocada en Ferraz, la vicesecretaria 

general del PSOE, Adriana Lastra, in-

sistía en la idea de no tocar la reforma. 

Y lo más importante: evitó deliberada-

mente señalar una preferencia por los 

socios de la investidura para sacar ade-

lante la norma: «No se trata de prefe-

rencias. La única preferencia es que sal-

ga adelante la reforma laboral», señaló 

la número dos del PSOE. Lastra puso en 

valor el acuerdo con los empresarios y 

lo que supone en términos de ir más allá 

de las fuerzas de izquierdas: «Si algo nos 

Sánchez, dispuesto a 
prescindir de sus socios 
en la reforma laboral

∑ Insiste en no tocar el texto, de la mano 
de los sindicatos, y evita señalar su 
preferencia por ERC, PNV y Bildu 

∑ Bolaños apuesta por «ensanchar 
mayorías» al contar con más votos 
partidarios de no bloquear la reforma  

ABC

Votos seguros 
a favor de la 
reforma laboral
PSOE y Unidas Podemos 

suman 154 votos en el Congreso, uno 

menos por la vacante no cubierta del 

diputado canario Alberto Rodríguez

Votos que 
no bloquearían 
la convalidación

Los socios que 
siguen en el no

Votos en contra 
asegurados

ngreso, uno 

cubierta del 

Rodríguez

154

22

24

22

Ciudadanos (9), PDECat (4), 

Teruel Existe (1), Coalición Canaria (1), 

Nueva Canarias (1), Partido Reg. de 

Cantabria (1)  Más País (2), 

Compromís (1) y UPN (2)  

ERC (13), Bildu (5) y PNV(6)

PP (89), Vox (52), Junts (4), 

CUP (2), BNG (1), 

Pablo Cambronero. Ex de Cs (1)

Félix Bolaños y Adriana Lastra, ayer, 

en un desayuno informativo  // ABC

Cs confirma su apoyo si el 
texto no se modifica y 
Podemos queda atrapado 
entre el PSOE y los socios 
de la investidura
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ha enseñado esta reforma es que se pue-
de llegar a acuerdos con quienes pien-
san de forma diferente». Preguntada es-
pecíficamente por Ciudadanos y los re-
celos que despierta en UP, Lastra 
también fue clara: «no quiero excluir a 
nadie de poder apoyar la reforma labo-
ral» porque el objetivo es «que tenga el 
mayor acuerdo posible». 

En este empeño el PSOE cuenta con 
el apoyo de los sindicatos. Fuentes gu-
bernamentales aseguran que no es solo 
la patronal quien quiere que el acuerdo 
no se toque. Sino que tampoco lo quie-
ren las centrales sindicales. «Ellos no 
están en el doble juego de intentar con-
seguir en el Congreso de los Diputados 
una reforma más cercana a sus intere-
ses», asegura una ministra. Y así lo co-
rroboran en privado desde las centra-
les. El secretario General de Comisio-
nes Obreras, Unai Sordo, corroboraba 
esta idea y suplicaba a los socios habi-
tuales del Ejecutivo: «Lo que pensamos 
es que tiene que haber una convalida-
ción del decreto». Y trataba de conven-
cerlos apuntando a futuros acuerdos: 
«Quedan dos años de legislatura en las 
que indiscutiblemente se pueden tomar 
medidas de carácter laboral. Lo que pasa 
es que puede haber perfectamente dos 
espacio de negociación. Pero ahora lo 
que toca es convalidar una reforma que 
va a procurar mejores condiciones de 
trabajo a millones de trabajadores». El 

presidente del PNV, Andoni Ortuzar, ra-
tificaba ayer que su petición es que  en 
caso de controversia en los convenios 
de empresa la referencia sea el conve-
nio autonómico. Es el acuerdo al que el 
Gobierno vasco llegó con su patronal y 
sus centrales sindicales. Y parece difí-
cil moverles de esa postura. Aunque ayer 
una delegación del PSOE viajó a Bilbao 
para buscar puntos de entendimiento. 
Pero Ortuzar había sido claro ho-
ras antes: «Si esto no se nos ga-
rantiza, el voto del PNV va 
a ser no, y no va a haber ni 
abstenciones tácticas ni 
un dejar pasar, va a ser no». 
Pero fuentes del Gobier-
no descartaban ayer mo-
dificar ese punto. El blo-
que de la investidura se 
encuentra en su mo-
mento más delica-
do. 

GREGORIA CARO  

MADRID 

«Es como un jarrón chino, ¿no? Lo 
que se rompe es difícil unirlo». Es la 
metáfora que utiliza una fuente del 
Grupo Parlamentario Confederal de 
Unidas Podemos en los pasillos del 
Congreso para explicar la salud del 
bloque de investidura y el atollade-
ro en el que se encuentra con la re-
forma laboral. ¿Temen en Unidas 
Podemos que su ley estrella ponga 
en peligro ese dique de 53 diputa-
dos que configuró Pablo Iglesias? 
Resulta paradójico, pero de alguna 
forma así es. 

«Es complicado, estamos preocu-
pados por si se rompe –responde 
esta fuente a la pregunta–, sí, lo es-
tamos». El Gobierno necesita reu-
nir al menos 22 apoyos para sacar 
adelante el texto de la reforma la-
boral de Trabajo, ergo, los indepen-
dentistas y nacionalistas siguen sien-
do vitales si se quiere conservar a 
los socios habituales. Pero ERC (13 
escaños), Bildu (5) y PNV (6) no acep-
tan la literalidad del texto que el Go-
bierno negoció con patronal y sin-
dicatos por «insuficiente». Y el PSOE, 
parte mayoritaria del Ejecutivo de 
coalición, se niega a introducir cam-
bios. «Ni una coma», reiteran una y 
otra vez. 

La vicepresidenta segunda y mi-
nistra de Trabajo está entre la es-

pada y la pared. Sigue negocian-
do la que es una de sus leyes 

más importantes, pero se en-
cuentra con posturas inamo-
vibles. En Unidas Podemos no 
descartan abrirse a cambiar 
algún punto siempre que «no 
se modifique la esencia del 

texto». El Gobierno de-
penderá de Ciudada-
nos y PNV para apro-
bar la reforma laboral 
en el Congreso si fi-
nalmente el bloque de 

investidura se 
deshace vo-
tando. Los 

nacionalistas vascos también han 
sido críticos, pero en Unidas Pode-
mos aprecian más posibilidad de 
acuerdo con ellos que con ERC y Bil-
du. Pero lo que Unidas Podemos veía 
en diciembre como una «escenifica-
ción» más de sus socios, ahora ya 
les empieza a poner nerviosos. Te-
men que si ERC y Bildu votan en con-
tra, esto repercuta negativamente a 
futuro en el bloque parlamentario 
también conocido como ‘Frankens-
tein’.  

El presidente del Grupo Parla-
mentario Confederal de Unidas Po-
demos, Jaume Asens, se refirió ayer 
a esta mayoría como «un patrimo-
nio político muy valioso que hay que 
conservar». Asens salió en rueda de 
prensa a responder a las palabras 
gruesas que el portavoz de ERC en 
la Cámara Baja, Gabriel Rufián, tuvo 
un día antes contra la vicepresiden-
ta segunda. Pero Asens dejó muy 
claro que su intención es sacar ade-
lante la norma con el apoyo de los 
socios y no de Cs.  

«Jugar a la geometría variable con 
una cuestión tan fundamental como 
es el mercado laboral es un error, 
además las intenciones de Cs no son 
honestas, quieren romper el bloque 
de investidura para que deje de ser 
un bloque legislativo», soltó el diri-
gente morado, muy centrado en la 
importancia del bloque de investi-
dura. 

Responden a ERC 
En su primera rueda de prensa del 
año, Rufián elevó el tono contra los 
morados y, particularmente, contra 
Díaz, muñidora de la reforma. «ERC 
no negocia ni vota proyectos perso-
nales, y esto lo digo con muchísimo 
respeto hacia la figura de Yolanda 
Díaz», espetó Rufián, que insistió 
además en que el Gobierno «intoxi-
ca» y «miente» sobre la negociación 
porque «hasta hace dos días» no les 
llamaron. El portavoz de ERC inclu-
so tildó de «chantaje» y «presiones» 
la negativa a tocar el texto. 

Asens y Díaz cruzaron unos men-
sajes después de estas declaracio-
nes, y Asens salió a rebatirle ayer. 
«Le queremos recordar al señor Ru-
fián que no se equivoque de adver-
sario, el adversario no es Yolanda 
Díaz, es la precariedad», defendió. 
Respecto a que Díaz utiliza la refor-
ma para sacar rédito electoral, Asens 
negó que se trate de un «proyecto 
personal» y pidió a ERC que dejen 
el ‘tacticismo’ porque no es época 
de elecciones: «Hay que respetar la 
esencia del acuerdo». 

Temor en Unidas 
Podemos por la salud de 
Frankenstein: «Lo que se 
rompe es difícil unirlo»

∑ Asens recuerda que el 
bloque de 53 escaños 
es un «patrimonio 
político muy valioso»

Yolanda Díaz, 

en una 

imagen de 

archivo // EP
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El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, en la presentación del plan ‘España puede’  // ABC

BRUNO PÉREZ 

MADRID 

«Hace años que parece que en Espa-

ña no hay la fuerza política necesaria 

para enfrentarse a las reformas estruc-

turales». Mientras el Gobierno se de-

dica a tratar de convencer a los me-

dios de comunicación de que la Comi-

sión Europea alberga «cero dudas» 

sobre su capacidad para llevar a buen 

puerto las reformas comprometidas 

y para gestionar adecuadamente la 

aplicación de los fondos europeos, la 
agencia de calificación Standard & 

Poor’s (S&P) ha venido a sumarse a la 

cada vez más poderosa ola de escep-

ticismo que rodea al plan español de 

reformas e inversiones.  

S&P, cuyas calificaciones e informes 

condicionan la mirada de los inverso-

res sobre la solvencia de los países, 

trasladó ayer en su presentación anual 

sobre España su escepticismo en tor-

no a la eficacia de las grandes refor-

mas estructurales abordadas por el 

Gobierno, la laboral y la de pensiones 

fundamentalmente, y su preocupación 

por la ausencia de medidas para con-

tener el desequilibrio estructural de 

las cuentas públicas que, según ad-

vierte, puede condenar a España a que-

dar anclada en los niveles históricos 

de deuda pública que presenta ahora. 

No se trata de comentarios gratui-

tos. El responsable de ratings sobera-

nos para Europa de S&P, Marko Mrsnik, 

advirtió ayer de que la evolución del 

‘rating’ del Reino de España depende-

rá de manera crucial de las expectati-

vas de crecimiento futuro que se la-

bren en los próximos meses –cuyo po-

tencial todos los expertos coinciden 

en hacer descansar en la eficacia de 

las reformas adoptadas– y de la orien-

tación de la política presupuestaria.  

Y el ‘feeling’ al respecto que S&P tie-

ne a día de hoy no es demasiado posi-

tivo. Después de dos presupuestos se-

guidos sacados adelante en tiempo y 

forma y con un respaldo parlamenta-

rio más o menos consolidado que ha 

permitido al Gobierno sacar adelante 

S&P duda del plan de 
reformas de Sánchez y 
da un primer aviso por 
la deuda y el déficit

∑ Advierte al Gobierno 
de que su revisión del 
‘rating’ dependerá de 
los ajustes de 2023

hasta la fecha su agencia reformista, 

la ‘incertidumbre política’ sigue apa-

reciendo como un riesgo en el análi-

sis sobre España. Según el responsa-

ble de ratings soberanos para Europa 

de S&P esto es así porque se entiende 

que la falta de una mayoría sólida hace 

depender demasiado al Gobierno de 

otras formaciones, lo que «afecta tam-

bién a la profundidad de las reformas 

e impide que estas sean más estructu-

rales». Señalan en este sentido a la re-

forma laboral y a la de las pensiones. 

La evaluación que hace la agencia 

de la reforma laboral concluye que no 

va a contribuir a mejorar la producti-

vidad de la economía, como debería 

ser su objetivo según su punto de vis-

ta. De la reforma de las pensiones, ase-

guran que no es más que una reforma 

paramétrica, «que será insuficiente 

para contener la carga financiera para 

las cuentas públicas del sistema de 

pensiones» y que va a retrasar la adop-

ción de las medidas necesarias para 
enfrentarse a un desafío que, en su opi-

nión, es irreversible para el país. 

Los analistas de Standard & Poor’s 

no ocultan que observan más riesgos 

por el flanco de la orientación de la po-

lítica económica y presupuestaria del 

Gobierno que por el flanco del contex-

to económico, por muy agitado e in-

cierto que este sea y por mucho que 

España esté siendo particularmente 

golpeada por la espiral inflacionista. 

España presenta a día de hoy una 

calificación de A con perspectiva ne-

gativa. Según la escala de calificacio-

nes de S&P, la letra A identifica a los 

emisores de alta calidad, pero que tie-

nen una cierta exposición a sufrir un 

deterioro de sus condiciones de finan-

ciación en caso de un cambio a peor 

del contexto económico. La adverten-

cia negativa recalca el riesgo que tie-

nen las emisiones del Tesoro Público 

de descender al siguiente escalón, la 

triple B, que es la antesala de la entra-

da en el siempre delicado terreno de 

las inversiones consideradas como de 

riesgo o especulativas. S&P revisará el 

‘rating’ de España el 18 de marzo. 

Desde S&P se desliza que la opinión 

de la agencia respecto a la solvencia 

de España tendrá un hito definitivo en 

el proyecto de Presupuestos de 2023, 

en el que esperan ver medidas.

La inflación de la zona euro 
cerró 2021 en el 5% y ensanchó 
de este modo a 1,6 puntos la 
brecha con España, un dato 
que los analistas suelen 
observar con atención para 
detectar posibles indicios de 
pérdida de competitividad en 
una economía determinada. 
La referencia armonizada 
sitúa la inflación anual de 
España en 2021 en el 6,6%, un 
dato que nos coloca en la 
banda de los países europeos 
donde más se han incrementa-
do los precios, por encima del 
5,3% de la media UE y del 5% de 
la media de la zona euro. La 
evolución del índice de precios 
en el resto de las grandes 
economías del euro fue algo 
más contenida. En Alemania, 
la inflación cerró en el 5,7%, en 
Francia lo hizo en el 3,4% y en 
Italia se cerró el año en el 4,2%. 
Los analistas consultados por 
ABC recalcan que la situación 
todavía no es preocupante.

El IPC de la 
eurozona se queda 
en el 5% 
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A I. SÁNCHEZ 

MADRID 

El secretario de Estado de Comunica-

ción, Francesc Vallés, niega que sea un 

veto excluir a ABC y otros medios de 

línea editorial crítica con el Gobierno 

del ‘briefing’ informativo organizado 

en La Moncloa el pasado martes sobre 
los fondos europeos. El político socia-

lista reivindica, además, que el Gobier-

no puede convocar o excluir a medios 

de comunicación de este tipo de actos 

porque los criterios de invitación a los 

mismos «son los que establezca el con-

vocante en cada momento». 

«Este Gobierno no veta a nadie y la 

mejor prueba es que están ustedes 

aquí», señaló ayer durante el nuevo 

‘briefing’ convocado tras el estallido de 

la polémica el pasado martes. Vallés no 

ha querido indicar quién fue el respon-

sable de la selección de medios de co-

municación realizada hace dos días ni 

si la misma se repetirá con el mismo 

sistema –medios de línea editorial me-

nos crítica primero y el resto después– 

en las futuras convocatorias informa-

tivas que organizará La Moncloa. 

El político socialista ha insistido en 

aludir a cuestiones «de aforo» para 

justificar la selección de medios aun-

que ese mismo martes La Moncloa con-

vocó a todos los medios de comunica-

ción a la rueda de prensa del Consejo 

de Ministros sin que existieran pro-

blemas de aforo. Además, ha insistido 

en diferenciar una rueda de prensa de 

un ‘briefing’ informativo. «Toda la in-

formación que se está dando es públi-

ca y accesible con lo cual lo que se esta 

haciendo es contextualizar y lo que se 

ha hecho son distintas sesiones con 

distintos medios de comunicación», 

subrayó. «En los ‘briefings’ informa-

tivos se pueden convocar a unos, a 

otros, a más o a menos en una, dos, 

tres o cuatro sesiones»,  insistió. «Este 

Gobierno en un afán de transparencia 

absoluta ha convocado absolutamen-

te a todos», añadió, obviando que en-

tre la primera y la segunda convoca-

torias transcurrieron dos días. Ade-

más, el Ejecutivo autorizó la difusión 

del contenido del primer ‘briefing’ sin 

ningún tipo de embargo de manera 

que el grueso de la convocatoria de 

ayer fue una repetición de lo ya publi-

cado por los medios de comunicación 

invitados el martes. Lo habitual cuan-

do se hacen varias sesiones de un mis-

mo contenido es que la información 

se embargue hasta que todos los me-

dios de comunicación estén en pose-

sión de la misma, salvo que se quiera 
favorecer a unos en detrimento de 

otros . 

Además, de ABC, otros medios como 

COPE, Onda Cero, Voz Populi o El De-

bate expresaron a Vallés su malestar 

por la exclusión del pasado martes. 

Ayer, desde el Congreso, el portavoz de 

Ciudadanos, Edmundo Bal, consideró 

considerando «una indignidad que el 

Gobierno vete a ciertos medios de co-

municación» y le acusó de no creer «en 

la separación de poderes». 

El ministro de la Presidencia, Félix 

Bolaños, evitó contestar ayer a la pre-

gunta de porqué el Gobierno vetó a los 

citados medios. Durante un desayuno 

de Nueva Economía se le planteó esta 

pregunta en nombre, entre otros, de 

ABC. La misma fue formulada por el 

moderador junto a otras cuestiones 

sobre los fondos europeos, fórmula 

que sirvió a Bolaños para responder a 

estas últimas y no a la primera.  

La Moncloa seguirá discriminando 
a algunos medios de comunicación

∑ «Los criterios (de 
invitación) son los  
que establece el 
convocante», señala 
Francesc Vallés

Francesc Vallés
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ROBERTO PÉREZ 

MADRID 

Más de 18 millones de euros de fondos 

anticrisis concedidos a España por la 

UE acabarán en senderos, carriles-bici, 

parques o similares. Es otro de los sin-
gulares destinos elegidos por el Gobier-

no de Pedro Sánchez para dar uso a los 

fondos ‘Next Generation’, la inyección 

presupuestaria que le ha confiado Eu-

ropa para combatir la crisis desatada 

por la pandemia del Covid.  

Desde hace meses, la oposición vie-

ne manifestando su temor a que el Eje-

cutivo no sea capaz de sacar el adecua-

do provecho a este auxilio de la UE, y 

recuerdan los lodos que dejó el Plan E 

de José Luis Rodríguez Zapatero. Dila-

pidó más de 12.000 millones de euros 

en obras municipales entre las que abun-

daron las de dudosa o nula utilidad y 

urgencia, con la excusa de reactivar el 

empleo ante una crisis económica, la de 

2008, que siguió galopando sin freno 

tras aquella marejada de gasto público.  

Ahora, estos más de 18,4 millones que 

Sánchez ha reservado para senderos, 

carriles-bici, parques y similares evoca 

las esencias de aquel Plan E. Con él com-

parte destino y destinatarios –obras  

promovidas por ayuntamientos–, argu-

mento –luchar contra la crisis– e inclu-

so criterios propagandísticos. La reso-

lución dictada ahora por el Gobierno y 

recopilada por ABC indica expresamen-

te que se debe publicitar que detrás de 
cada una de esas obras está la Adminis-

tración del Estado, el Ejecutivo de Pe-

dro Sánchez. Con similar fin, en su día 

el Plan E de Zapatero se esmeró en de-

finir cómo tenían que ser los carteles 

para dar bombo público a cada obra. 

«Entornos saludables» 
En total, de los fondos europeos que nu-

tren al Mecanismo de Recuperación y 

Resiliencia, el Gobierno dedicará exac-

tamente 18,4 millones para que los ayun-

tamientos «creen o rehabiliten entor-

nos saludables» de aquí al año 2023. En 

el decreto que el Ejecutivo ha lanzado 

para activar este plan indica que con 

esos «espacios saludables» también se 

«da respuesta a la urgencia económica 

y sanitaria generada por la pandemia». 

Los 18,4 millones de euros de este 

plan están en manos del Ministerio de 

Sanidad que dirige Carolina Darias. Pero, 

en vez de lanzar una convocatoria pú-

blica de subvenciones para distribuir-

las directamente entre los ayuntamien-

tos con un baremo de valoración de pro-

yectos, el Gobierno ha preferido 

transferir todo el dinero a la Federación 

Española de Municipios y Provincias 

(FEMP). Esta entidad la preside el so-
cialista Abel Caballero, alcalde de Vigo. 

El resultado es que este multimillona-

rio paquete se administrará con múlti-

ples intermediarios: de la UE al Gobier-

no de Sánchez, del Ejecutivo a la FEMP, 

y de esta entidad a los ayuntamientos, 

que a su vez se encargarán de contra-

tar cada actuación financiada al ampa-

ro de este plan. Además, esta multimi-

llonaria transferencia se hace a dedo, 

por decreto de Darias. Dice la ministra 

que «concurren razones de interés pú-

blico y social» para esta «adjudicación 

directa», sin convocatoria pública.

Sánchez se gastará 18 millones de los 
fondos anticrisis en senderos y carriles-bici

∑ Los transferirá a dedo 
a la FEMP, liderada por 
el socialista Abel 
Caballero, para que los 
reparta entre los 
ayuntamientos

100 Millones 
De los fondos que recibe España 
desde la UE para superar la crisis 
del Covid, el Gobierno ha reserva-
do 100 millones de euros para la 
«rehabilitación energética» de 42 
edificios sindicales.  

1 millón en viajes 
El Ejecutivo también ha decidido 
reservar un millón de euros para 
pagar estancias en el extranjero 
de 100 autores españoles.  

3,5 millones 
Sánchez prevé gastar casi 3,5 
millones en campañas publicita-
rias sobre materias tales como 
pensiones, Ingreso Mínimo Vital o 
los beneficios de la migración.

OTROS DESTINOS DEL 
DINERO DE LA UE
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S. E. MADRID 

El año 2021 parece no haber sido el 

de la recuperación total para España. 

Y 2022 podría no serlo tampoco, a la 

vista de lo que auguran las casas de 

análisis. Funcas redujo ayer su pre-

visión de crecimiento para nuestro 

país de cara a este año en cuatro dé-

cimas, hasta el 5,6%. «El crecimiento 

–cuatro décimas inferior al previsto 

anteriormente– se deberá al rebote 

de la demanda interna, que aportará 

5,2 puntos, mientras que el sector ex-

terior sumará 0,4», indicó ayer la or-

ganización.  

Esto supone 1,4 puntos menos que 

lo que espera el Gobierno, que cifra 

el alza del PIB en 2022 en el 7%. Para 

Funcas, España no volverá al nivel 

pre-Covid hasta el primer trimestre 

del año que viene.   

Mientras, BBVA Research actuali-

zó también ayer sus proyecciones ma-

croeconómicas. La de 2021 la redujo 

hasta el 5,1%, en línea con lo que avan-

zan el resto de expertos y una cifra 

cercana al 5% que terminó por reco-

nocer Pedro Sánchez hace unos días.  

De cara a 2022, el servicio de estu-

dios de la entidad financiera deja su 

estimación en el 5,5%, una décima me-

nos que Funcas y 1,5 puntos menos 

que lo que espera el Ejecutivo. «De 

cumplirse este escenario, el nivel de 

actividad volvería a los niveles pre-

pandemia a finales del presente año 

o inicios del próximo», vaticinó BBVA 

Research.  

Más allá de ello, la institución tam-

bién llama la atención sobre el retra-

so en la ejecución de los fondos euro-

peos y confía en que terminen por 

despegar este 2022.

Funcas rebaja cuatro décimas el 
crecimiento en 2022 hasta el 5,6%

PREVISIONES ECONÓMICAS
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Las fatigas que está pasando el Gobierno de Pedro Sánchez para 

obtener la aquiescencia y apoyo a su contrarreforma laboral por 

parte de sus aliados parlamentarios tienen que ver con la parte 

antinatural de la operación de conquista de La Moncloa por par-

te de Sánchez, más centrada en una estrategia de perfil perso-

nal que de un plan beneficioso para España. De hecho, esta es-

trategia se repite con Yolanda Díaz, que con tal de aparecer como 

protagonista del acuerdo, para cebar así su liderazgo en la extre-

ma izquierda y sus expectativas electorales, renuncia no solo a 

la derogación que dijo perseguir sino a la destrucción de la par-

te nuclear de la reforma de Rajoy. De cualquier manera, y aun-

que fuera innecesaria, es mejor que la nueva reforma laboral de 

la era sanchista sea inocua antes que inicua, tal y como preten-

den dejarla los socios del Gobierno en su tramitación parlamen-

taria. Y si para ello tiene que salir con Cs, que así sea. No fue una 

buena idea, pero puestas así las cosas es mejor no empeorarlas.  

REFORMA LABORAL, MUCHO 
MEJOR INOCUA QUE INICUA
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Efe MADRD

Bankinter ganó 1.333 millones de
euros en 2021, 4,2 veces más que
un año antes, gracias a los casi 896
millones de plusvalías por la sali-
da a bolsa de Línea Directa, pero si
se excluye este efecto extraordina-
rio el resultado del banco creció
un 38 %, hasta 437 millones.

Y la entidad mantiene su objeti-
vo de que, sin necesidad de fusio-
nes ni compras de nuevos nego-
cios, esos resultados seguirán au-
mentando en 2022 y 2023, cuan-
do espera que alcancen los 550 mi-
llones, la cifra que obtenía antes
de la pandemia y con la aportación
íntegra de Línea Directa.

Pero al margen de la evolución
de su propio negocio, la consejera
delegada de la entidad, María Do-
lores Dancausa, aprovechó la rue-
da de prensa telemática para re-
clamar celeridad en la concesión
de los fondos europeos, pedir que
se elimine tanta burocracia al res-
pecto y se gestionen “alejados de
intereses partidistas”.

De hecho se ha mostrado clara-
mente a favor de que se fiscalicen
por los socios europeos y se pidan
resultados de los mismos.

Sobre la intención del Gobier-
no de que el Estado tome el con-
trol de la Sareb, la sociedad crea-
da en 2012 para dar salida a los
activos inmobiliarios de la banca

rescatada, Dancausa ha dicho,
parafraseando a Gabriel García
Márquez, que es “la crónica de
una muerte anunciada”.

Después de defender que Ban-
kinter, como la mayoría de los ban-
cos, participara en la creación del
banco malo, ha dejado claro que la
previsible salida de la entidad del
capital de la sociedad no tendrá
ningún impacto en sus cuentas, ya
que el deterioro de la inversión en
la Sareb está ya provisionado.

Volviendo a las cuentas de la en-
tidad, todos los márgenes experi-
mentaron fuertes crecimientos,
con un resultado de explotación
antes de provisiones en cifras his-
tóricas, 1.002,1 millones, que su-
peró en un 14 % al de 2020 y en un
19 % al margen precovid de 2019.

La rentabilidad sobre recursos
propios, ROE, excluyendo la plus-
valía de Línea Directa, alcanzó el
9,6 %, y la ratio CET1 “fully loa-
ded” fue del 12,1 %.

Bankinter gana un 38%
más y pide mayor celeridad
con los fondos europeos
● El beneficio fue de 1.333millones gracias

a la salida a Bolsa de Línea Directa, aunque

sin el extraordinario el negocio aportó 437
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T. Monago MÁLAGA

El Instituto Ricardo Valle de In-
novación se presenta hoy en so-
ciedad y celebra la primera reu-
nión de su patronato. Arranca
con la ambición de emular al Ins-
tituto Fraunhofer de Alemania y
aglutinar las iniciativas de inno-
vación en ámbitos como el digi-
tal, el internet de las cosas, la ci-
berseguridad o el vehículo co-
nectado. Nace en Málaga con se-
de en el Parque Tecnológico de
Andalucía (PTA) pero su ámbito
trasciende a la propia ciudad y a
la provincia. El consejero de
Transformación Económica, Ro-
gelio Velasco, explica su filosofía
y objetivos.
–¿Cuál es la filosofía y la meta
del nuevo instituto?
–Se trata de una fundación que
se inserta dentro de las políticas
de innovación y transferencia de
conocimiento que impulsa la
Junta de Andalucía. Tenemos
que propiciar que empresas con
base en Andalucía se suban a es-
te carro de la innovación. Y el
instituto es una iniciativa publi-
co-privada –un concepto en el
que tanto hemos insistido– que
se va a especializar en varias tec-
nologías muy demandadas por
el mercado, como son la micro-
electrónica, el 5G, la cibersegu-
ridad y la inteligencia artificial.
Se trata de que las empresas an-
daluzas ganen en proyección in-
ternacional y competitividad, de
atraer inversiones de empresas
de fuera Andalucía y de que naz-
can nuevas iniciativas. Entre

2022 y 2026 se van a crear 1.000
puestos de trabajo directos de
alta cualificación y más de 2.000
indirectos.
–¿Con qué capital nace la fun-
dación y quienes son los que
tienen una mayor participa-
ción?
–Se ha creado con un capital fun-
dacional de 150.000 euros. Ini-
cialmente, Mayoral tiene el 40%,
Grupo Miramar el 20% Funda-

ción Sando otro 20% y el Ayunta-
miento de Málaga y la Consejería
de Transformación Económica
un 10%. Después hay 21 patro-
nos externos vinculados (se da-
rán a conocer hoy), pero esto es-
tá abierto a nuevas instituciones
y empresas privadas, que deben
incorporarse al instituto porque
el ámbito de especialización es
muy atractivo. Hay empresas que
se lo están pensando y creo que

van a terminar dando el paso ha-
cia delante.
–¿Qué actuaciones o proyectos
está previsto que se desarrollen
en el corto plazo?
–Ya se están desarrollando micro-
procesadores para el ámbito del In-
ternet de las cosas con tecnología
de muy bajo consumo e inserto to-
do en una tecnología 5G ultrarrá-
pida. También habrá una platafor-
ma de innovación abierta para que

las empresas –con independencia
de la tecnología– puedan incorpo-
rarse. La ciberseguridad será un
ámbito importante, ahora que
Google ha elegido Málaga para ser
su centro mundial en este ámbito.
Y hay dos iniciativas más de vehí-
culos conectados que se van a in-
corporar a un consorcio nacional,
para su incorporación al Perte
(proyectos estratégicos sufragados
con fondos europeos) de vehícu-
los, con una dotación de 60 millo-
nes. También se abordará la indus-
tria 4.0, las fabricas inteligentes.
–¿Qué otros proyectos, además
del Instituto del Valle, impulsa
la Junta en toda Andalucía?
–En Huelva, el proyecto CEUS de
vehículos no tripulados está en la
fase de desbroce del monte y que-
da el soterramiento de la línea de
alta tensión, que está pactado con
Red Eléctrica y que realizará Trac-
sa. Si todo va bien, el proyecto es-
tará en pleno funcionamiento el
primer trimestre del año que vie-

ne. En Cádiz estamos desarrollan-
do el Llano amarillo orientado Em-
presas de ingeniería y el Centro de
Fabricación Avanzada, centro de
I+D aplicado a diferentes indus-
trias. También está el uso de la
planta de Airbus en Puerto Real
para trabajar en combustible sos-
tenible para aviones y el centro de
industrias digitales en el Puerto de
Santa María. En Sevilla se desarro-
llará por parte de la Universidad
Hispalense, en colaboración con
otras dos portuguesas, un centro
de investigación en ingenierías en
el Puerto; y un centro de drones li-
derado por el catedrático Aníbal
Ollero y cofinanciado por la Comi-
sión Europea. En Granada hace
unos días se puso la primera piedra
del acelerador de partículas. Es un
gran salto para Granada y Andalu-
cía en tecnologías de fusión nu-
clear. Cuando estén desplegados
todos los recursos, en unos dos
años, dará empleo directo a
1.000 ingenieros y científicos, no
solo investigadores de Granada,
sino también de Sevilla, Málaga
y el resto de España. En este pro-
yecto participan los principales
países occidentales. También es-
tá el IA Lab, el laboratorio de in-
teligencia artificial del Parque
Tecnológico de la Salud (PTS),
una iniciativa de Google, Indra y
Nvidia, Y por último está el pro-
yecto Atlas en Villacarrillo (Ja-
én) para el vuelo de drones. Ya se
llevan a cabo iniciativas, y lo que
queremos es reforzarlo y que ten-
ga un mayor uso. En todos estos
proyectos se trata de facilitar la
actividad de las empresas, son
ellas las que eligen las tecnolo-
gías y sus socios nosotros facilita-
mos el entorno institucional.

M. H.

Rogelio Velasco, consejero de Transformación Económica.

“El Instituto Ricardo Valle
generará 1.000 empleos
directos hasta 2026”

● La fundación dedicada a la innovación arranca hoy en
Málaga conMayoral (40%),Miramar (20%), Sando (20%),
Junta yAyuntamiento deMálaga (10%) comopatronos

ROGELIO VELASCO. CONSEJERO DE TRANSFORMACIÓN ECONÓMICA

El centro se va
a especializar en
microelectrónica,
5G, ciberseguridad e
inteligencia artificial”

Ya se desarrollan
microprocesadores
para IoT yhay dos
iniciativas de vehículos
conectados enmarcha”

Buscamos facilitar
la actividad de las
empresas, pero son
ellas las que eligen
tecnologías y socios”
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